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Em depoimento, deputado Chiquinho
Brazão diz ‘ser vítima, como Marielle’
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Pacheco pedirá 
mais prazo 
ao STF para 
desoneração

POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) PÁGINA 4

Falta de acordo impediu votação na 
terça. Se Supremo não der mais tempo, 
Senado votará o tema hoje 

PÁGINA 10

AGU entra na questão do plano urbano de Brasília

PÁGINA 6

A Secretaria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) encerrou a Opera-
ção Virtude com 14 pessoas detidas por 
crimes contra a pessoa idosa. Ao longo 
de 32 dias de ações coordenadas, inicia-
das em 10 de junho e finalizadas em 11 
de julho.

14 presos 
no AM por 
violência 
contra idosos

ONS pede 
‘prontidão’ 
as usinas 
termelétricas

Racismo
da seleção
argentina
repercute
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O que 
queriam 
advogadas 
de Flávio?

Após a conquista da Copa América, 
nos EUA, os jogadores da Argentina co-
memoraram no ônibus com uma músi-
ca racista contra os jogadores da França, 
adversários da última Copa do Mundo, e 
homofóbicos contra Mbappé. Vídeo não 
foi bem recebido ao redor do mundo

Os Estados Unidos receberam infor-
mações nas últimas semanas sobre um 
suposto plano do Irã para assassinar o 
ex-presidente Donald Trump, de acordo 
com funcionários do governo norte-ame-
ricano. O Serviço Secreto e a campanha 
de Trump foram alertados sobre a ameaça. 
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para matar 
Donald Trump
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O progresso
social das
cidades
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História que
o Exército
quer riscar
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Conflitos por terras 
indígenas em 
Mato Grosso do Sul

PÁGINA 10

Em seu mais novo livro, ‘Mais 
Sombrio’, Stephen King quebra 

sequência de trabalhos medianos 
e se reafirma como mestre do 

terror contemporâneo

Philip Montgomery/NYT

PÁGINAS 1 E 2

Divulgação

O novo livro de 

King acena a 

uma tradição 

mais realista 

da prosa 

americana 

Com estreia no próximo dia 25, 
‘Deadpool e Wolverine’ 
é a grande aposta da Marvel 
para se tornar o filme 
campeão de bilheteria do ano
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2 º  CA D E R N O
Lauana Prado, 
uma sertaneja 
bem diferente

PÁGINA 4

Mostra ‘Terrosa’ 
começa nesta 
quarta-feira 
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As 
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de 

Stephen King
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O governador Cláudio Castro recebeu, nesta 
terça-feira (16), no Palácio Guanabara, Ryan 
Rowlands, o novo cônsul-geral dos Estados 
Unidos no Brasil, e Sofia Khili, cônsul chefe 
do setor político e econômico. Na reunião, o 
governador fez uma breve apresentação sobre 

o Rio de Janeiro, destacando, além das suas 
belezas naturais, o índice de desenvolvimento 
do estado. Rowlands salientou que o Rio atrai 
muito interesse para investimentos por parte 
de empresários norte-americanos que procu-
ram por novos negócios.

FMI

FMI reduz para 
2,1%, alta do PIB 
do país este ano 

Além das enchentes no RS, FMI destaca a questão fiscal

  RJ: Governador recebe o novo cônsul-geral dos EUA
CM

O desastre climático no 
Rio Grande do Sul foi de-
terminante para que o Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI) baixasse, de 2,2% para 
2,1% a estimativa de cresci-

mento do PIB Brasileiro para 
este ano. De forma secundá-
ria, o organismo multilateral 
também condicionou o recuo  
econômico à questão fiscal e à 
normalização agrícola.
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: PRIMEIRO-MINISTRO DO EGITO PASSA BEM APÓS ATENTADO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 17 de julho de 
1924 foram: Forças de Segurança 
conseguem apaziguar a situação dos 

revoltosos nos principais estados do 
país. Primeiro-ministro do Egito 
passa bem após tentativa de aten-
tado. Delegação italiana parte para 

Londres, para participar da Confe-
rência sobre as reparações de guerra. 
EUA lideram o quadro de medalhas 
nos Jogos Olímpicos.  

HÁ 75 ANOS: CÂMARA INICIA TRAMITAÇÃO DE MUDANÇAS NO IR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 17 de julho de 
1949 foram: Trabalhadores não sin-
dicalistas continuam trabalhando 

na Itália, mesmo com o anúncio de 
greve geral no país. Governo francês 
desmente espanhol sobre um crédi-
to de 15 bilhões de francos. Câma-

ra dos Deputados inicia debate nas 
comissões de projeto para modifi car 
tabela do imposto de renda e de in-
tervenção judicial nas empresas.   

Em livro, coronel acusa Mourão e Exército de 
corrupção por compra de ‘megavideogame’

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-GUERRA DE QUADRI-
LHA: Ramagem diz que Bolso-
naro sabia da gravação. Ex-chefe 
da Abin também negou que a gra-
vação divulgada segunda-feira seja 
clandestina. O ex-chefe da Abin 
Alexandre Ramagem afi rmou se-
gunda-feira (15) que a gravação 
dos esquemas da Abin Paralela, 
divulgada também nesta segunda 
por determinação do Supremo, 
teve o aval de Jair Bolsonaro, en-
tão presidente da República. A 
gravação é de uma reunião entre 
Ramagem e Jair Bolsonaro, o 
general Augusto Heleno, então 
chefe do GSI, e a advogada do 
senador Flávio Bolsonaro. Os par-
ticipantes discutiam maneiras de 
proteger o parlamentar no caso 
das “rachadinhas”. (...) (Brasil247)
 
2-CONTATO COM A RE-
CEITA FEDERAL, ‘RACHA-
DINHA’, ‘serviço secreto russo’: 
o áudio de Ramagem em cinco 
pontos. Gravação estava em celular 
de ex-chefe da Abin e foi pericia-
da pela PF. Por Mariana Muniz. 
Em uma gravação de mais de uma 
hora de uma reunião entre o ex-di-
retor-geral da Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) Alexandre 
Ramagem (PL), o então presiden-
te Jair Bolsonaro discutiu as inves-
tigações sobre a suposta prática de 
rachadinha por parte do senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ). O en-
tão presidente revelou, na conver-
sa, um suposto pedido de Wilson 
Witzel, que era governador do 
Rio de Janeiro, para “encerrar” as 
investigações e manifestou a sua 
“desconfi ança” sobre “alguém estar 
gravando alguma coisa”. Pedido de 
Witzel. No áudio, Bolsonaro afi r-
ma que o ex-governador do Rio de 
Janeiro Wilson Witzel prometeu 
“resolver” a investigação sobre “ra-
chadinha” do senador Flávio Bol-
sonaro (PL-RJ) em troca de uma 
vaga no Supremo Tribunal Federal 
(STF). O ex-governador nega. (...) 
(O Globo)

3-CORONEL ACUSA MOU-
RÃO E EXÉRCITO. Em livro, 
coronel acusa Mourão e Exército 
de corrupção por compra de ‘me-
gavideogame’. Força e atual sena-
dor defendem o negócio e argu-
mentam que ele trouxe economia. 

Por Fabio Victor. Numa passagem 
no fi nal de “Diários da Caserna: 
Dossiê Smart: A História que o 
Exército Quer Riscar”, o persona-
gem Battaglia, alter ego do autor 
–o coronel da reserva Rubens 
Pierrotti Jr.– relata qual foi sua 
inspiração para o livro, recém-
-lançado pela editora Labrador. 
Pierrotti, em mais de 500 páginas, 
detalhau denúncias de corrupção 
contra o Exército e alguns ofi ciais, 
especialmente Hamilton Mou-
rão, ex-vice-presidente e hoje sena-
dor (Republicanos-RS). O autor, 
que hoje atua como advogado, 
acusa ex-colegas de farda de com-
pactuarem com irregularidades 
na compra de um simulador de 
apoio de fogo da empresa espa-
nhola Tecnobit, que custou â‚¬ 
13,98 milhões aos cofres públicos 
(cerca de R$ 32 milhões quando 
o contrato foi assinado, em 2010, 
quase R$ 83 milhões pelo câmbio 
atual). O Exército e Mourão de-
fendem o negócio e argumentam 
que ele trouxe economia para a 
corporação. O Ministério Público 
Militar arquivou as denúncias. (...) 
(Folha de S. Paulo)

4-RICARDO NUNES E VIO-
LÊNCIA DOMÉSTICA. Go-
verno Tarcísio contraria Nunes e 
confi rma que mulher de prefeito 
registrou BO de violência domés-
tica. Segundo Polícia Civil, Regi-
na Nunes não fez representação 
contra marido após alegação de 
violência doméstica. Por Carolina 
Linhares. (...) (Folha de S. Paulo)

5-LULA E ARGENTINA. 
Lula pede manutenção de rela-
ção bilateral com Argentina após 
consultas sobre crise com gover-
no Milei. Bitelli deve retornar ao 
posto em Buenos Aires na sema-
na que vem. O embaixador já se 
encontrou com o ministro das 
Relações Exteriores, Mauro Vieira 
segunda-feira. Ele deve ter um en-
contro com o presidente Lula. (...) 
(Brasil247)

6-SIGILO FISCAL DE CAR-
LOS BOLSONARO. A Polícia 
Federal vai pedir a quebra do sigi-
lo fi scal de Carlos Bolsonaro para 
verifi car se ele manteve uma conta 
bancária nos Estados Unidos, in-

dicando uma operação criminosa, 
de acordo com a jornalista Bela 
Megale, em sua coluna no jornal 
O Globo. Documento traz uma 
carta escrita por Carlos Bolsona-
ro, em inglês, à instituição fi nan-
ceira Truist Bank, na Flórida. Na 
carta de 11 de dezembro de 2023, 
Carlos pede ajuda para receber 
um cheque emitido pelo banco 
quando sua conta foi encerrada, no 
mês de setembro, e agradece “pelo 
ótimo atendimento e toda atenção 
que recebeu quando era cliente”. 
No Brasil, o crime de evasão de 
divisas está previsto no artigo 22 
da Lei nº 7.492, de 16 de junho de 
1986, que trata dos crimes contra 
o sistema fi nanceiro nacional. A 
pena para este crime é reclusão de 
2 a 6 anos e multa. (...) (Brasil247)

7-ABSORVENTES ISENTOS 
DE IMPOSTOS: o que muda 
para a população mais pobre? Por 
Maria Luiza Pereira. Com a mu-
dança da lista de produtos apresen-
tada pelo grupo de trabalho da Câ-
mara dos Deputados que analisa a 
reforma tributária na semana passa-
da, itens de higiene menstrual como 
absorventes, tampões higiênicos, 
calcinhas absorventes e coletores 
menstruais terão alíquota zero. Pro-
dutos de higiene íntima passarão 
a ter isenção de imposto. Mas qual 
impacto causará na vida de meninas 
e mulheres mais pobres? Segundo 
Larissa Agostini, internacionalista 
e especialista em Gênero, Saúde 
Menstrual e Reprodutiva, a inclu-
são dos absorventes na alíquota 
zero pode trazer uma redução no 
preço fi nal do produto em até 27%. 
“No Brasil, a tributação dos absor-
ventes incide no PIS/COFINS e 
no ICMS que varia de estado para 
estado, por isso cada lugar terá uma 
redução de maior ou menor grau. 
Em São Paulo, por exemplo, a tri-
butação gira em torno de 27%, já no 
Rio de Janeiro os absorventes foram 
incluídos na cesta básica e o ICMS 
foi reduzido, o imposto dos absor-
ventes lá é de aproximadamente 
16%. Se olharmos isso, na prática, 
um pacote de absorvente que custa 
em média R$ 25, poderá ser ven-
dido por R$ 18.” (Larissa Agostini, 
internacionalista e especialista em 
Gênero, Saúde Menstrual e Repro-
dutiva). (...) (UOL)

8-CARROS ELÉTRICOS têm 
sido desastrosos para as locadoras 
e podem ser mais difíceis de alu-
gar. Empresas de aluguel de veí-
culos estão reduzindo planos de 
aumentar frota de elétricos, pois 
valores de revenda caíram muito 
mais rápido do que elas espera-
vam. Por Jack Ewing (� e New 
York Times) e Dionne Searcey 
(� e New York Times). Os veí-
culos elétricos têm sido fi nancei-
ramente desastrosos para as em-
presas de aluguel, especialmente 
para a Hertz, que em janeiro deste 
ano reduziu seus planos de ad-
quirir 100 mil Teslas depois que 
os valores de revenda dos carros 
caíram muito mais rápido do que 
a empresa esperava. (...) (O Estado 
de S. Paulo)

9-CIDADE LÍDER EM 
QUALIDADE DE VIDA. 
Fábrica de aviões e antiga colô-
nia russa: como é cidade de SP 
líder em qualidade de vida no 
País. Proximidade com Embraer 
põe Gavião Peixoto no topo da 
indústria tecnológica de pon-
ta, apesar do clima de interior; 
comemoração de aniversário 
do município em 2023 teve DJ 
Alok. Por José Maria Tomaze-
la. (...) (O Estado de S. Paulo) 
Gavião Peixoto, a cerca de 300 
quilômetros da capital paulista, 
apresenta uma população esti-
mada de 4.789 habitantes. O 
município é formado pela sede 
e pelo povoado de Nova Pauli-
ceia. (...) (Wikipédia)

10-PEGO NO DOPING. Da-
niel Nascimento cai no doping e 
está fora dos Jogos Olímpicos. O 
único brasileiro que estava classi-
fi cado para a maratona nos Jogos 
de Paris testou positivo para um 
conjunto de anabolizantes e está 
fora dos jogos assim como a sua 
esposa, Grazi Zarri, suspensa no 
Quênia. Por Demétrio Vecchioli. 
(...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

“Avantes fi lhos da Pátria, 
que a glória está por vir”. Quem 
lê, não se recorda, mas esta é a 
primeira estrofe de um dos hi-
nos mais famosos do mundo: 
“La Marseillaise”. Há 235 anos, 
o povo francês iniciava a luta 
contra o Absolutismo da mo-
narquia e uma melhor condição 
de vida. A Revolução Francesa 
estourava no país e, em 14 de 
julho, um marco a sacramen-
tou: a tomada da Bastilha, a pri-
são dos revoltosos, libertando 
todos e destruindo a fortaleza 
de Luís XVI. 

O que hoje é o hino da 

França, lá atrás fora o canto dos 
revolucionários. Sua letra é uma 
comoção e a melodia, eterniza-
da. “La Marseillaise” é mais do 
que uma música ou ópera: é 
uma grande lírica atemporal, 
que pode muito bem ser utili-
zada para a França atual. 

Se em dois séculos atrás a 
luta era contra a monarquia, 
para muitos, hoje, é contra um 
déspota esclarecido que, apesar 
de ter uma constituição sob seu 
domínio, parece não querer res-
peitá-la afi nco. 

Macron é um político hábil 
e sábio, mas está pecando jus-

tamente onde não deveria: no 
povo. Quem o elege é a popu-
lação e, sem o apoio dela, não 
conseguirá nem fazer o suces-
sor. E o preço está sendo a as-
censão de Marine Le Pen, com 
suas ideias mais radicais, com 
chance de ocupar a presidência 
da França em 2027. 

Se em 1789 a população 
lutou contra as forças afi xiado-
ras, numa batalha que durou 10 
anos, com várias constituições 
e governos, até Napoleão subir 
ao poder em 1799, hoje é o po-
der das urnas contra a loucura 
de um soberano. 

Que a vontade popular rei-
ne em 2024, para não aconte-
cer o mesmo de 325 anos atrás, 
com rebelião e forças de segu-
rança nas ruas. Que os fi lhos da 
Pátria fazem a glória do povo 
ser a feliz ou a melhor possível, 
sem armas. 

A França Revolucionária 
de 1789 mudou o mundo, fa-
zendo a democracia surgir no 
panorama político. Agora, que 
o país que a criou cumpra o seu 
papel, como grande anfi trião da 
divisão dos três poderes. 

*Historiador e jornalista

Barros Miranda*

Uma Revolução que ainda marca a França

Opinião do leitor

Segurança no Rio

O Governador Cláudio Castro iniciou um 

processo de asfi xiar o crime organizado, numa 
ampla operação com as forças de segurança 

estaduais e municipais. Que a paz volte a reinar 

no Rio de Janeiro, pois muitos moradores não 

estão mais com a sensação de chegar tranquilos 

em casa. 

Thiago Bartolomé Figueira 
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

A soberania popular 
em primeiro lugar

Transporte brasiliense 
em chamas

EDITORIAL

Muitos dizem que a voz 
das ruas é mais soberana do 
que os desejos dos políticos, 
principalmente no período 
eleitoral. Pegando como base 
o conceito de Jean-Jacques 
Rousseau e a tradução livre da 
palavra “democracia” — po-
der do povo — nada mais jus-
to do que respeitar aquilo que 
a população pediu ao eleger 
a nova Assembleia Nacional. 
Porém, parece que este não 
está sendo a vontade do líder 
francês Emmanuel Macron. 

Por ironia do destino, 
logo no país onde surgiu esse 
movimento de “liberdade, 
igualdade e fraternidade” está 
acontecendo a hecatombe de 
não se ouvir a população após 
uma convocação antecipada 
das eleições parlamentares, às 
vésperas dos Jogos Olímpicos, 
botando a perder toda a estru-
tura política montada para a 
competição, por uma votação 
meteórica da direita, no parla-
mento europeu. 

Macron jogou pesado, 
duro e quase pôs tudo a per-
der. Só que não está cumprin-
do o seu deve democrata, mes-
mo que a liança tenha sido de 
forma indireta. A França não 
está mais gostando de seu go-
verno e o recado foi dado, com 

a esquerda ocupando mais ca-
deiras que a centro-direita na 
Assembleia Nacional, porém, 
se unidas, ficam com a maio-
ria. Este está sendo o grande 
problema. Não por parte de 
Jean-Luc Mélenchon, o líder 
da esquerda, e sim por Ma-
cron, que tentou manter seu 
primeiro-ministro, mesmo 
sendo a segunda força na atual 
composição. 

Depois de tanto ouvir, pa-
rece que, agora, caiu em si e 
aceitou a renúncia de Gabriel 
Attal. Resta saber se vai se-
guir os preceitos dos filósofos 
franceses iluministas ou ras-
gar as conjunturas políticas 
de séculos passados e peitar 
a indicação da esquerda para 
o cargo de primeiro-minis-
tro da França. Até lá, o país 
terá um comandante interino 
com o novo sendo, provavel-
mente, anunciado depois das 
Olimpíadas. 

O exemplo da França não 
pode ser ignorado e deve ser 
tratado com respeito. Se o 
dito popular diz que “a voz do 
povo é a voz de Deus”, então, 
a vontade popular precisa ser 
maior do que a soberania po-
lítica. Um belo recado para o 
Brasil, ainda mais em período 
eleitoral. 

Um ônibus pegou fogo 
na manhã de terça-feira (16), 
em Ceilândia (DF), acenden-
do o alerta sobre a qualidade 
e o estado de manutenção do 
transporte público no Distrito 
Federal. O veículo, que ia em 
direção ao Plano Piloto, foi 
consumido pelo fogo enquanto 
transportava 30 pessoas.

O motorista rapidamente, 
ao perceber o incidente, soli-
citou que todos os passageiros 
descessem do veículo. A em-
presa afi rmou que o veículo 
estava devidamente vistoriado 
e passava por manutenções de 
rotina. Porém, um incêndio na 
segunda viagem do dia levanta 
questionamentos sobre a efi cá-
cia dos procedimentos de ma-
nutenção dos veículos.

O incidente causou tam-
bém problemas na rede elétri-
ca após resultar na explosão de 
um transformador. A situação 
demonstra que incidentes desse 
tipo não atingem apenas passa-

geiros e funcionários, mas tam-
bém a comunidade que sofrerá 
com engarrafamentos ou pro-
blemas causados pelas chamas 
em outras vertentes.

Esse evento deve servir 
como alerta para autoridades e 
operadores do transporte pú-
blico do DF. A segurança deve 
ser prioridade absoluta, exigin-
do vigilância, manutenção ri-
gorosa e investimento no aper-
feiçoamento das frotas para 
prevenir ocorrências desse tipo.

É o segundo incidente en-
volvendo incêndio no trans-
porte público em menos de 
uma semana no DF. Durante 
o fi nal de semana, o metrô teve 
a circulação suspensa após um 
trem pegar fogo e paralisar as 
estações da Asa Sul. Mesmo que 
a administração garanta que os 
processos de manutenção estão 
em dia, fi ca a certeza de que a 
população agora está insegura 
quanto à sua proteção durante 
o uso do transporte público.
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  SUSTO - A exoneração de 
Bernardo Rossi da Secretaria 
Estadual de Meio Ambiente 
causou furor na política petro-
politana. Esqueceram de avisar 
que o ato era só burocrático, 
por causa das danças de ca-
deiras na Alerj. Faltou um avi-
so de alerta. O mesmo ocorreu 
há algumas semanas, quando 
Gustavo Tutuca deixou a pas-
ta do Turismo por alguns dias. 
Qualquer saída temporária do 
primeiro escalão causa furor, 
assustando os amigos e ani-
mando os inimigos.

  SOLITÁRIO - Sabem o mo-
vimento fora Biden? Está ocor-
rendo algo parecido na direi-
ta fl uminense. Um quase “fora 
Ramagem”. Não só pelas trapa-
lhadas, mas pelo desânimo do 
candidato. Ele tem sido visto 
sempre sozinho nos restauran-
tes da cidade, só na companhia 
da esposa. Entra sem ser cum-
primentado e quando algum co-
nhecido resolve ir até sua mesa, 
ele cumprimenta sem se levan-
tar. O marqueteiro Paulo Vas-
concelos terá de ser milagroso 
para fazer o delegado Araponga 
crescer no quesito simpatia.

 BUONA GENTE - O presi-
dente da Itália, Sergio Mattarel-
la, em visita ao Rio, recebe um 
pequeno grupo de expoentes da 
comunidade italiana na cidade, 
para um coquetel no Hotel Fair-
mont, na próxima quinta, 18.

 TROCA TROCA - Zum 
zum zum bem forte sobre a pos-
sibilidade de troca da cabeça de 
chapa em Duque de Caxias. O 
deputado Áureo Ribeiro, que in-
dicou a vice, anda transpiran-
do com os números das pesqui-
sas e desempenho do bom rapaz. 
Todos concordam que Netinho 
nasceu para o mundo dos negó-
cios e a sua incursão na política 
está trazendo estragos.

 DESENVOLVIMENTO 
INDUSTRIAL NO INTE-
RIOR - A Companhia de De-
senvolvimento Industrial do 
Estado do Rio (Codin) está 
promovendo uma ação itine-
rante no interior fl uminen-
se.   A partir desta semana, a 
instituição participa de even-
tos em três regiões do estado. 
O presidente da Companhia, 
Fábio Picanço, será um dos pa-
lestrantes na entrega do Troféu 
Rio de Aço, da Aproaço, em Pi-
nheiral, no Médio Paraíba. Su-
bindo a Região Serrana, a Co-
din terá, pela primeira vez, um 
estande no ContinRio de Tere-
sópolis, organizado pelo Con-
selho Regional de Contabili-
dade. A jornada continua até 
o Noroeste Fluminense, onde, 
no dia 25, será realizada a ter-
ceira edição do projeto Codin 
Incentiva, em Itaperuna.

  EXPO CORDEIRO - Pela 
primeira vez em suas edições, a 

PINGA-FOGO

Será possível medir o grau de 
prosperidade das cidades para 
além dos indicadores de renda, 
qualidade de vida e sustentabi-
lidade comumente usados? Pa-
rece que sim; pelo menos, essa 
é a pretensão do IPS (Índice 
de Progresso Social), criado e 
difundido pelo � e Social Pro-
gress Institute, recentemente 
aplicado às cidades brasileiras. 
Cujos resultados nos permitem 
constatar que nem sempre mu-
nicípios com PIB ou renda per 
capita alta conseguem apresen-
tar bons indicadores sociais.

É inegável a importância do 
crescimento econômico para a 

prosperidade de um lugar, mas só 
ele não basta. O IPS, enquanto 
ferramenta de gestão do territó-
rio, procura demonstrar isso indo 
além das avaliações de quanto, 
onde e em quê as cidades inves-
tem, buscando aferir os resulta-
dos concretos promovidos na 
vida de seus habitantes. Em quais 
aspectos ela melhorou e em quais 
ela ainda precisa avançar. Esse ín-
dice põe foco no bem-estar das 
pessoas para aferir a prosperidade 
do lugar onde vivem.

O que o IPS pretende medir 
é a capacidade de uma cidade 
ou determinado território em 
atender às demandas humanas 

básicas de seus moradores ou 
usuários, identifi cando e quan-
tifi cando os condicionantes que 
impedem ou retardam o desen-
volvimento pleno das potencia-
lidades do lugar e de sua gente. 
Ele pode ajudar, e muito, na de-
fi nição de estratégias de redução 
das desigualdades socio territo-
riais ainda tão presentes no am-
biente urbano brasileiro.

Para cumprir seus objetivos, 
o IPS combina uma série de in-
dicadores sociais e ambientais, 
provenientes de bases de dados 
de órgãos ofi ciais e institutos de 
pesquisa, e os agrupa em três 
dimensões distintas e comple-

mentares: a das necessidades 
humanas básicas, a dos funda-
mentos do bem-estar e a das 
oportunidades oferecidas ou 
latentes. Tal cesta de indicado-
res procura avaliar as condições 
de nutrição, acesso à habitação, 
nível de segurança, assistência 
médica, grau de escolaridade, 
cuidados com o ambiente, en-
tre muitos outros.

Aplicado recentemente a 
todas as cidades brasileiras, mas 
já bastante utilizado em várias 
partes do mundo, o índice de 
progresso social revelou que 
entre as 20 melhores classifi ca-
das, 13 localizam-se no interior 

de São Paulo. Apenas duas ca-
pitais, Brasília e Goiânia, fi gu-
ram nessa lista top. Já as que 
apresentaram pior desempenho 
encontram-se todas na região 
Norte do país. Fica lá também 
o caso mais emblemático de 
renda per capita alta e IPS bai-
xíssimo. Trata-se do município 
de Vitória do Xingu, no Pará, o 
vigésimo maior PIB per capita 
brasileiro e, inacreditavelmen-
te, o 5430° IPS. Só renda de 
fato não basta.

Na lista das 20 melhores 
classifi cadas no país, Niterói é 
a única cidade fl uminense pre-
sente. O estado cujos municí-

pios obtiveram a melhor média 
do Índice de Progresso Social 
foi São Paulo, enquanto as cida-
des do Rio de Janeiro o fi zeram 
fi car em sétimo lugar. Puxando 
para baixo tal média, o fato 
de que na região metropolita-
na dois terços dos municípios 
fi guram entre as 500° e 900° 
cidades ranqueadas pelo IPS. 
Reside, portanto, na periferia 
metropolitana do Rio o maior 
desafi o, qualitativo e quanti-
tativo, para que nossas cidades 
fi quem mais prósperas, justas e 
inclusivas.

*Arquiteto e urbanista

Vicente Loureiro*

O progresso social das cidades

Fotos CM

No encontro, o governador destacou índice de desenvolvimento do estado e enalteceu o turismo

Governador Cláudio 
Castro recebe o 
novo cônsul-geral 
dos EUA no Brasil

O governador Cláudio Castro recebeu, na ma-
nhã desta terça-feira (16), no Palácio Guanabara, 
Ryan Rowlands, o novo cônsul-geral dos Estados 
Unidos no Brasil, e Sofi a Khili, cônsul chefe do se-
tor político e econômico. Na reunião, o governador 
fez uma breve apresentação sobre o Rio de Janeiro, 
destacando, além das suas belezas naturais, o índice 
de desenvolvimento do estado.

“O Rio não é só muito bonito, mas ele tem um 
papel muito relevante no crescimento do setor in-
dustrial. Temos hoje 85% da produção de petróleo 
do país, além de 78% da de gás natural. Isso sem fa-
lar no desenvolvimento tecnológico do estado e em 
avanços históricos na área de segurança pública, que 
recebeu mais de R$ 4 bilhões em investimentos nos 
últimos três anos”, frisou Cláudio Castro

Na oportunidade, Ryan Rowlands salientou que 
o estado atrai muito interesse para investimentos 
por parte de empresários americanos que procuram 
por novos negócios.

Relação bilateral 
O Estado e o Consulado Geral dos Estados Uni-

dos no Rio de Janeiro estão ajustando um Memoran-
do de Entendimento voltado para cooperação nas 
áreas de educação, saúde, segurança pública, meio 
ambiente, mudanças climáticas, desenvolvimento 
econômico, desenvolvimento sustentável, empode-
ramento econômico das mulheres, combate à desi-
gualdade e à discriminação, inovação tecnológica e 
intercâmbio cultural.

Além disso, o consulado dos Estados Unidos é 
um dos parceiros do Projeto de Escolas Intercultu-
rais da Secretaria Estadual de Educação, apoiando 
o CIEP 117 Carlos Drummond de Andrade Brasil-
-Estados Unidos, localizado em Nova Iguaçu. A es-
cola tem foco no ensino de Matemática e Geografi a, 
além da Língua Inglesa.

CM

O governador Cláudio Castro com o novo 
consul geral dos EUA, Ryan Rowlands

Mr. Ryan 
Rowlands 
com o 
secretário de 
Estado da 
Casa Civil do 
Rio, Nicola 
Miccione

Antes de lançar, na noite de 
terça-feira (16) na Livraria da 
Travessa seu livro “Diálogos 

do Ócio”, o escritor e jornalista 
sul-matogrossense Bosco 

Martins esteve na Academia 
Brasileira de Letras (ABL) com 

seu presidente, o também 
jornalista Merval Pereira. No 

livro, Bosco Martins conta 
histórias de mais de 30 anos 

de amizade que teve com 
o poeta Manoel de Barros. 

Segundo Martins, alguém que 
era uma contradição em si: 

um imenso poeta que tratava 
de “pequenezas”. Homem 

simples, o tema da poesia de 
Manoel de Barros é justamente 
o valor das pequenas coisas da 

vida. Do ócio, por exemplo. 
Daí o título do livro.

Exposição Agropecuária, Co-
mercial e Industrial de Cor-
deiro não tem o tradicional 
parque de diversões. Na véspe-
ra da abertura da festa, a Jus-
tiça determinou a retirada de 
toda a estrutura do parque já 
montada, alegando ilegalida-
de na contratação da empre-
sa responsável. Neste ano, por 
pouco a festa não foi barrada, 
o Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ) 
havia conseguido na Justiça a 
suspensão do evento por irre-
gularidades e falta de licenças. 
O prefeito Leonan Melhoran-

ce tranquilizou a população e 
correu atrás das licenças para 
que fosse realizada.

  EX-SECRETÁRIA NA 
DISPUTA EM PARATY 
- A pré-candidatura da ex-
-secretária municipal de 
Saúde, Carla Lacerda, à 
prefeitura de Paraty, foi 
lançada com apoio do pre-
feito Luciano Vidal e tem 
uma frente de cinco par-
tidos: MDB, PMD, PP, 
PRTB e Solidariedade. 
“Temos o orgulho de lan-
çar a primeira mulher que 

realmente tem experiência 
e condições de administrar 
nossa cidade”, disse Vidal, 
durante o evento, realiza-
do na noite de segunda-fei-
ra, dia 15, no Secret Club. 
“Este é o início de um novo 
momento para Paraty, onde 
a união e a determinação 
são os pilares para o suces-
so”, disse Carla.

  ‘ENCONTRO DE PA-
TRIOTAS’ EM VR - Her-
miton Moura, um dos fun-
dadores do grupo “Vem Pra 
Direita”, está organizando o 

“Encontro dos Patriotas”, ao 
lado da Praça da ETPC (Es-
cola Técnica Pandiá Calóge-
ras), no bairro Sessenta, em 
Volta Redonda, nesta quar-
ta-feira, dia 17, dia do ani-
versário de Volta Redonda. 
Ele promete lotar o evento e 
atrair lideranças de toda a re-
gião Sul Fluminense.

  SURPRESINHA DE-
SAGRADÁVEL - Uma 
consumidora está pedindo 
uma indenização de cerca 
de R$ 55 mil por danos mo-
rais do Outback. No dia 16 

de maio, a advogada Polia-
na Mendonça pediu, pelo 
aplicativo ifood, duas sa-
ladas ceasar do estabeleci-
mento, uma para ela e outra 
para a fi lha de quinze anos, 
que a consumiu primeiro. 
Ao comer seu jantar, Polia-
na encontrou, em meio às 
folhas, nada menos do que 
um verme – identifi cado 
pelo seu formato, cabeça 
e corpo. O caso será julga-
do pelo 3º Juizado Especial 
de Niterói. A audiência de 
conciliação está marcada 
para o dia 12 de agosto.
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Sem acordo, Pacheco 
adia desoneração da folha
Senado e governo apresentarão petição ao STF por mais prazo

Por ana Paula Marques

Após entrar mais uma vez 
na pauta de votação do Senado 
Federal, o projeto de Lei (PL) 
que trata da reoneração grada-
tiva da folha de pagamento dos 
17 setores da economia foi no-
vamente adiado. O presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), anunciou que, por 
não conseguir entrar em con-
senso com o governo sobre uma 
compensação da desoneração 
que continua vigente ainda este 
ano, irá pedir um novo prazo 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) para as negociações.

No final de 2023, o Con-
gresso Nacional prorrogou a 
desoneração da folha dos seto-
res por quatro anos. A isenção 
no pagamento da previdência 
desses setores iria até o ano 
passado. Aprovada a prorroga-
ção da desoneração, o governo 
tentou derrubar os benefícios 
em vários momentos, mas o 
Congresso manteve. O gover-
no, então, ingressou com uma 
ação no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). Ao mesmo tempo, 
negociou com o Congresso a 
edição de duas medidas pro-
visórias que determinaram a 
reoneração gradual e que res-
tringiram o uso de créditos 
tributários do PIS/Cofins para 
abatimento de outros tributos.

Na Suprema Corte, o mi-
nistro Cristiano Zanin deter-
minou que a lei aprovada no 
Congresso fosse suspensa, pois 
não traria a previsão de com-
pensação pela renúncia de re-
ceita, como é exigido pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal. Za-
nin, no entanto, concedeu um 
prazo: manteve a desoneração 
da folha por 60 dias e estipulou 
que fosse achada uma compen-
sação até o final dessa data. O 
prazo dado por Zanin expira na 
sexta-feira (19). Se governo e 

Congresso não chegarem a um 
acordo e aprovarem o projeto, a 
desoneração irá cair. É por isso 
que Pacheco está pedindo ago-
ra mais tempo.

Compensação
Os parlamentares resistem 

à proposta da equipe econômi-
ca do governo de compensar 
a desoneração fiscal para seto-
res e municípios por meio de 
“gatilho” que permitiria o au-
mento da Contribuição Social 
sobre Lucro Líquido em até 
1 ponto percentual por dois 
anos. Por outro lado, o gover-
no entende que as propostas 
de medidas de compensação 
apresentadas pelo presidente 
do Senado não são suficientes 
para compensar a renúncia fis-
cal com a desoneração, e algu-
mas delas de difícil cálculo do 
impacto na arrecadação.

Na sessão de terça-feira 
(16), Pacheco disse que o texto 
entra de novo na pauta da ses-
são desta quarta-feira (17), mas 

que somente para esperar uma 
decisão da Suprema Corte. A 
estratégia é: se ministro Zanin 
aceitar alongar o prazo, o pro-
jeto fica prorrogado até 30 de 
agosto, caso o ministro dê pare-
cer negativo à petição, o projeto 
será votado sem um acordo.

“Considerando o recesso e 
o início dos trabalhos em 5 ou 
6 de agosto, nós teríamos três 
semanas para poder amadure-
cer o projeto da desoneração 
e as fontes de compensação”, 
declarou Pacheco. Sem a pror-
rogação do prazo, a liminar de 
Zanin volta a ter eficácia plena 
nesta semana, o que obrigaria 
os 17 setores beneficiados a 
voltar a pagar impostos sobre 
a folha de pagamento de seus 
funcionários.

Arrecadação
Por se tratar de uma medida 

que diminui impostos, o gover-
no busca uma maneira de com-
pensar a perda de arrecadação 
para evitar mais cortes de gas-

tos. Nesta terça-feira, a equipe 
econômica do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) já 
avisou que um novo bloqueio 
de verbas no Orçamento deste 
ano, agora em julho, será inevi-
tável para cumprir a meta fiscal 
de zerar o déficit público. O 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, avalia que a decisão 
deve ser anunciada no próximo 
dia 22 e que o contingencia-
mento será de, no mínimo, R$ 
10 bilhões.

Agora, o impasse que deve 
tomar conta das articulações é 
o tempo. Haddad já havia afir-
mado na quarta-feira (10) que 
o impacto da desoneração da 
folha de pagamento deve ser 
entre R$ 17 bilhões e R$ 18 
bilhões em 2024, com previsão 
de redução no próximo ano. No 
mesmo dia, o ministro disse ser 
preciso uma aprovação antes do 
recesso parlamentar de meio de 
ano “até porque preciso disso 
para fechar o orçamento”, afir-
mou o ministro.

Pedro França/Agência Senado

Pacheco tentará ganhar mais tempo junto ao STF 

Datena mantém mistério sobre 
ser ou não candidato a prefeito
Da Redação

O apresentador e pré-candi-
dato à prefeitura de São Paulo 
pelo PSDB, José Luiz Datena, 
dirigiu ataques ao atual prefeito 
Ricardo Nunes (MDB), seu ad-
versário na disputa, e ao ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, que apoia 
a reeleição do prefeito, durante 
sua participação na terça-feira 
(16) no ciclo de entrevistas que 
o jornal Folha de S. Paulo e o 
site UOL promovem com os 
nomes que estão na corrida pelo 
comando do município.

Datena, que já desistiu na 
última hora de concorrer em 
quatro eleições, deixou nova-
mente margem para dúvidas. Ele 
declarou que agora irá até o fim. 
Mas fez ressalvas: desde que não 
seja “sacaneado” por ninguém 
no meio político nem “encham 
o saco” dele. Datena está em seu 
11o partido e falou que recuou 
nas outras vezes porque descum-
priram acordos com ele.

“Até que eu faça parte do 
meio político, eu vou continuar 
na expectativa de ser ou não ser, 
eis a questão. Se alguém me sa-
canear de hoje até o dia da elei-
ção, [a candidatura] vai ficar no 
meio do caminho também”.

“Eu sou o político mais vi-
torioso da história. Eu nunca 
perdi uma eleição”, ironizou o 
apresentador, que está de fé-
rias de seu programa diário. 
“A população confia na minha 
palavra. Questão política é ou-

tra coisa. Eu que não confio em 
político, não confio na palavra 
de político”, continuou.

“Eu posso morrer amanhã. 
Agora, a minha intenção desta 
vez é ir até o fim. Desde que 
ninguém me encha o saco”, dis-
se ele, que retrucou insinuações 
de que usa as candidaturas para 
promover e valorizar seu con-
trato com sua emissora, a Band. 
“Quem me usa são os políticos, 
não é o contrário”.

Nunes
Datena disparou críticas a 

Ricardo Nunes, a quem se re-
feriu como “esse cara”, alguém 
que, segundo ele, “não entende 

nada de política” e nem sabe o 
que é ideologicamente.

Disse que “a prefeitura de 
São Paulo caiu no colo do pre-
feito”, que era vice de Bruno 
Covas (PSDB), que faleceu em 
2021, depois de ser reeleito. Se-
gundo Datena, o prefeito “fez 
obras eleitoreiras” quando o 
pleito se aproximou e repudiou 
a instalação de grades na Cra-
colândia, “como nos campos de 
concentração”.

“Exagerado”
Datena disse que não daria 

a Bolsonaro o rótulo de repre-
sentante da extrema direita, 
mas de “direita exagerada”. Ele 

negou ter apoiado a reeleição 
do ex-presidente, mas disse que 
também não declarou apoio 
ao atual presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Apesar dis-
so, afirmou que “é óbvio” que o 
petista é um presidente melhor 
que o rival.

“O melhor governo foi o 
Lula. Não é à toa que ele foi 
eleito três vezes”, afirmou. Ele 
disse que, em 2022, quando 
foi ao Palácio da Alvorada e 
ficou ao lado do então presi-
dente em uma entrevista, dis-
cordou de várias “bobagens” 
que Bolsonaro disparou, mas 
permaneceu no lugar por 
questão de respeito.

Golpe
Datena também se con-

trapôs a Nunes, que disse não 
considerar os ataques de 8 de 
janeiro de 2023 uma tenta-
tiva de golpe de Estado. Para 
o apresentador, tratou-se de 
uma tentativa “clara, absurda 
e desproporcional”. Para ele, “é 
um absurdo quem nega isso”. E 
completou: “Quem nega essa 
tentativa de golpe quer negar a 
história brasileira”.

Datena ainda criticou o ex-
-presidente dos Estados Unidos 
Donald Trump, que disputa 
nova eleição este ano. “Ele não 
é esse exemplo de democracia”, 
afirmou, referindo-se ao fato de 
Trump ter insuflado a invasão 
do Capitólio após a sua derrota. 
(com Folhapress)

Governo de São Paulo

Datena pode desistir “se encherem o saco”
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“Eu não tenho a prova. A 
gente quer essa prova”

Denúncia grave ou estratégia 
de advogado? Eis a questão…

Criminosa GSI e Abin

Clique

Robusto

Busílis

Temerário

Juliana e Luciana dizem 

na reunião com o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro, 

com seu ministro do GSI, 

Augusto Heleno, e com 

seu chefe da Abin, Ale-

xandre Ramagem, que o 

Relatório de Inteligência 

Financeira (RIF) contra 

Flávio Bolsonaro teria sido 

irregular, inserido nas in-

vestigações da Operação 

Furna da Onça para preju-

dicar o filho do presiden-

te. Extremamente grave. 

Mas elas não parecem 

dispostas a fazer uma de-

núncia. “Se a gente con-

seguir provar (…), a gente 

consegue a nulidade (…)”, 

diz Juliana Bierrenbach. 

E completa em seguida: 

“Eu não tenho uma prova 

de que isso foi feito com o 

Flávio”. E conclui: “A gente 

quer essa prova”. 

Ao longo da reunião de 

mais de uma hora que 

as advogadas do senador 

Flávio Bolsonaro (PL-RJ) 

tiveram no Palácio do 

Planalto, um fato chama 

a atenção. Juliana Bier-

renbach e Luciana Pires 

fazem uma grave acusa-

ção de que existiria dentro 

da Receita Federal uma 

quadrilha que reuniria de 

forma irregular informa-

ções protegidas por sigi-

lo fiscal para prejudicar 

pessoas politicamente ou 

para fazer achaque. O pro-

blema após a leitura das 

48 páginas da transcrição 

do áudio da reunião é que 

não fica claro o que as 
advogadas queriam. Elas 

levavam uma grave de-

núncia para ser apurada 

ou queriam só ajuda do 

governo para conseguir 

anular provas contra seu 

cliente? Provas que só ob-

teriam porque Flávio era 

filho do presidente?

Juliana diz na reunião que 

haveria dentro da Receita 

Federal uma “organização 

criminosa” que agiria com 

o propósito de destruir 

“desafetos e inimigos” 

que eles elegeram “por 

razões políticas ou por 

questões financeiras”. Por 
que tal denúncia não pro-

duziu efeitos?

Poderiam o Gabinete de 

Segurança Institucional 

(GSI) e a Agência Brasilei-

ra de Inteligência (Abin) 

investigarem a tal qua-

drilha e deslindarem o es-

quema. Mas depois as ad-

vogadas parecem apenas 

interessadas em obter um 

meio de anular as provas 

contra Flávio.

Na conversa, as advoga-

das sugerem que seria 

possível identificar se os 
dados fiscais de Flávio 
teriam sido acessados 

de forma irregular ou 

não. “Com um clique, 

você consegue saber se 

um funcionário da Re-

ceita [inaudível] esses 

acessos lá”.

Em determinado mo-

mento, Ramagem chega 

a dizer a respeito do re-

lato das duas advogadas. 

“Isso é bastante robusto”. 

E completa que “qualquer 

que seja um ministro do 

STF [Supremo Tribunal 

Federal], ele vai abraçar 

essa causa”. Mas a advo-

gada trava. 

Como se dizia antiga-

mente: “Eis o busílis”. As 

advogadas tiveram aces-

so a autoridades às quais 

só chegariam porque o 

cliente era filho do presi-
dente. Fizeram uma grave 

denúncia. E o que aconte-

ceu depois? Houve o cli-

que? O que se descobriu, 

então?

“Desculpa, desculpa”, 

diz Luciana Pires. “Flávio 

me falou para eu não fa-

zer isso, porque ele acha 

temerário”. Então, era 

possível se iniciar uma 

investigação para apurar 

a existência da tal qua-

drilha. Mas não há in-

formação de que tenha 

sido feito. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

O que Ramagem e Heleno fizeram com a denúncia?

Apurar uma denúncia ou ajudar defesa? 

POR RUDOLFO LAGO
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Caso Marielle: Deputado 
nega relação com milícias

Por ana Paula Marques

Ao prestar depoimento ao 
Conselho de Ética da Câmara 
dos Deputados, Chiquinho 
Brazão (sem partido-RJ) dis-
se ser inocente e nega relação 
com milícias. Preso há mais de 
100 dias, o deputado federal é 
acusado de ser um dos mandan-
tes do assassinato da vereadora 
Marielle Franco e do motorista 
Anderson Gomes, por isso, ele 
responde a um processo disci-
plinar que poderá resultar em 
cassação de seu mandato na 
Casa.

Tanto ele, quanto seu ir-
mão, Domingos Brazão, fo-
ram ouvidos na terça-feira 
(16) por videoconferência. 
Perguntado se a prisão dele 
envergonha a reputação da 
Câmara, ele disse que não. 
“Porque sou inocente”, decla-
rou. “Somos, na verdade, víti-
mas, assim como, infelizmen-
te, foi a vereadora”.

Em seu depoimento, Bra-
zão disse que tinha uma ex-
celente relação com Marielle, 
que eles se sentavam lado a 
lado, e que, além disso, ele 
apoiava as pautas em que ela 
acreditava. “Não sei se ela me 
via como um pai—tamanha 
boa relação. É saudável ter 
divergências, mas sempre me 
dei muito bem com a esquer-
da”, disse.

Perguntado se teria rece-
bido apoio de grupos ligados 
à milícia ou ao tráfico no Rio 
de Janeiro para atuação políti-
ca, o deputado negou. “Nunca 
pedi autorização para entrar 
em nenhuma comunidade. 
Acredito que, quando a po-
pulação pode votar em quem 
defende os seus direitos e luta 
pelas melhorias, não é preciso 
apoio da milícia”, defendeu.

Domingos
Em seu depoimento, o con-

selheiro do Tribunal de Contas 
do Rio Domingos Brazão ne-
gou também participação sua 
e do irmão no homicídio de 
Marielle Franco. Além de negar 
os envolvimentos, Domingos 
também negou conhecer os 
demais supostos envolvidos no 
crime, como o ex-policial mili-
tar Ronnie Lessa, a quem cha-
mou de “psicopata”, e o ex-chefe 
da Polícia Civil do Rio de Janei-
ro Rivaldo Barbosa.

O delegado prestou depoi-
mento na última segunda-feira 
(15) e também negou conhecer 
os irmãos Brazão. Ao responder 
aos questionamentos da relato-
ra, deputada federal Jack Rocha 
(PT-ES), Domingos negou ter 
envolvimento com milicianos 
e respondeu que isso é uma 
“falácia” da oposição. Durante 
seu depoimento, o deputado 
chegou a chorar. “Eu sequer co-
nheci a vereadora. Não tenho 
disputa territorial com nin-
guém, nem política. Isso jamais 

ocorreu”, disse Domingos ao 
Conselho de Ética por video-
conferência.

Em março de 2017, Domin-
gos Brazão foi preso e afastado 
do cargo, acusado de corrupção 
e envolvimento com milícia. 
Em seu depoimento, ele se de-
fendeu. “Eu sou conselheiro do 
estado do RJ, jamais recebi um 
miliciano no tribunal de con-
tas, mas infelizmente reconhe-
ço que comunidades do Rio 
de Janeiro são dominadas pelo 
tráfico de drogas e pela milícia”.

Domingo também negou ter 
relações com o miliciano Marcus 
Vinicius Reis Santos, vulgo Fini-
nho, apontado como elo entre ele 
e o policial militar Rodrigo Jorge 
Ferreira, que admitiu ter pres-
tado falso testemunho sobre os 
mandantes da morte da vereado-
ra, o que atrapalhou as investiga-
ções sobre o atentado. Domingos 
Brazão confirmou que conhecia 
o miliciano, mas que não tinha 
proximidade com ele. “Eu não 
tenho relação pessoal, nem soube 
da prisão dele”, disse.

Ao final de seu depoimen-
to, Domingos voltou a defen-
der sua inocência e a de seu 
irmão. “Somos inocentes. A 
minha família está sofrendo, os 
meus amigos estão sofrendo, 
estamos sendo vítimas. Espero 
que a verdade seja esclarecida 
e que esse marginal—Ronnie 
Lessa—nunca tenha outra 
oportunidade de cometer mais 
crimes. Estou passando por 
coisas que jamais imaginei pas-
sar”, declarou

Conselheiro
O primeiro a falar na sessão 

foi o ex-vereador da Câmara do 
Rio e conselheiro do Tribunal 
de Contas Municipal, Thiago 
Ribeiro. Ele negou que Mariel-
le tivesse como uma das pautas 
no Parlamento a regularização 
fundiária. Essa seria a causa, 
segundo a Polícia Federal, para 
que os irmãos Brazão decidis-
sem planejar a sua execução. 
Thiago disse lembrar que ela 
tinha relação com a pauta do 
debate racial e de gênero.

Acusados de mandantes do assassinato, irmãos Brazão falam 
Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Chiquinho declarou inocência e disse ser “vítima, como Marielle”

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva disse na terça-feira 
(16) que não é obrigado a cum-
prir a meta fiscal se tiver “coisas 
mais importantes para fazer”.

Por outro lado, ele afir-
mou que a meta de déficit 
zero para este ano não está 
rejeitada e se comprometeu a 
fazer o necessário para cum-
prir o arcabouço fiscal.

Lula disse ainda que pre-
cisa ser convencido sobre a 
necessidade de corte de gastos 
em 2024. As contenções de-
vem ser formalizadas no pró-
ximo dia 22 de julho, quando 
será divulgado o próximo re-
latório de avaliação do orça-
mento deste ano.

“É apenas uma questão de 
visão. Você não é obrigado a 
estabelecer uma meta e cumpri-
-la se você tiver coisas mais im-
portantes para fazer. Esse país é 
muito grande. Esse país é muito 
poderoso. O que é pequena é a 
cabeça dos dirigentes deste país 
e a cabeça de alguns especula-
dores”, disse.

“Este país não tem nenhum 
problema se é déficit zero, défi-
cit de 0,1%, 0,2%. Não tem ne-
nhum problema para o país. O 
que é importante é que este país 
esteja crescendo”, concluiu.

Ao ser questionado, en-
tão, se está descartada a ma-
nutenção da meta estabe-
lecida de déficit zero, Lula 
respondeu: “Não está rejeita-
da, porque vamos fazer o que 
for necessário para cumprir o 
arcabouço fiscal.

Cortes
A declaração foi dada em 

entrevista à TV Record. Em 
outro momento, Lula foi ques-
tionado se está disposto a fazer 
contingenciamentos neste ano 
ano para manter a credibilidade 
do arcabouço e do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. O 
presidente respondeu que pre-
cisa ser convencido disso.

“Primeiro, tenho que estar 
convencido ou não de cortar. 
Sabe que tenho divergência his-
tórica, de conceito, com o pes-
soal do mercado. Nem tudo o 
que tratam como gasto, eu trato 
como gasto”, afirmou.

O presidente voltou a repe-
tir que sua responsabilidade fis-
cal vem de berço. E que apren-

deu com Dona Lindu, sua mãe, 
a não contrair dívidas que não 
possa pagar, a não que seja para 
fazer patrimônio.

“Seriedade fiscal eu tenho 
mais do que quem dá palpite 
nessa questão no Brasil”, disse, 
sem mencionar diretamente 
economistas ou o mercado fi-
nanceiro.

Haddad
No último dia 3, Haddad 

anunciou um corte para 2025 
de R$ 25,9 bilhões em despesas 
com benefícios sociais, que pas-
sarão por um pente-fino.

O anúncio sucedeu dias 
de turbulência nos mercados 
diante da desconfiança cres-
cente dos agentes econômicos 

quanto ao compromisso do 
governo em cumprir as regras 
fiscais vigentes.

“A primeira coisa que o pre-
sidente determinou é: cumpra-
-se o arcabouço fiscal. Não há 
discussão a esse respeito”, disse 
Haddad, à época, em entrevista 
coletiva no Palácio do Planalto.

Segundo ele, a orientação 
do presidente “é que o arca-
bouço seja preservado a todo 
custo”. Isso significa, detalhou 
Haddad, dizer que o governo 
vai segurar despesas já em 2024 
para alcançar a meta fiscal e res-
peitar o limite de gastos. 

O corte de R$ 25,9 bilhões 
em gastos obrigatórios anuncia-
do por Haddad prevê o fim de 
brechas legais que favoreceram a 
escala dos gastos com benefícios 
fiscais nos últimos anos. 

Um dos casos mais emble-
máticos é uma portaria da épo-
ca da pandemia de covid-19 
que permite a concessão do Be-
nefício de Prestação Continua-
da (BPC) a pessoas que não es-
tão no Cadastro Único ou não 
comprovam o enquadramento 
no limite de renda para acessar 
o benefício. 

A medida foi adotada no 
momento em que o isolamento 
social era necessário para con-
ter uma doença para a qual ain-
da não havia vacina. 

Mais de um ano após a de-
claração do fim da emergência 
de saúde pública, o texto segue 
em vigor. 

(Mariana Hollanda/
Folhapress)

lula diz que precisa ser 
convencido sobre cortes

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Lula questionou necessidade de corte de gastos

CORREIO BASTIDORES

Acusados de hostilizar Moraes 
no aeroporto de Roma

Autora do ‘Perdeu, mané’ 
em estátua é denunciada 

Barroso Defesa

Denúncia analisada por Dias Toffoli

Nesta terça-feira (16), a 

Procuradoria-Geral da 

República (PGR) tam-

bém denunciou três 

pessoas pelos crimes de 

injúria e calúnia contra 

o ministro Alexandre de 

Moraes, do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), no 

aeroporto de Roma, na 

Itália, em 2023. 

Na denúncia, o procura-

dor-geral da República, 

Paulo Gonet, acusa o ca-

sal Roberto Mantovani Fi-

lho e Andrea Mantovani e 

o genro, Alex Zanatta, de 

ofender Moraes com xin-

gamentos de “bandido”, 

“comprado”, “comunista” 

e “ladrão” e “fraudador 

das eleições”. As ofen-

sas ocorreram quando o 

ministro, a esposa e três 

filhos estavam na sala de 
embarque do aeroporto. 

Segundo o procurador, 

os acusados imputaram 

conduta criminosa a Mo-

raes de “maneira pública 

e vexatória” para cons-

tranger o ministro e pro-

vocar “reação dramática” 

nas redes sociais.

A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) denun-

ciou ao Supremo Tribunal 

Federal (STF) Débora Ro-

drigues dos Santos, mulher 

acusada de escrever a frase 

Perdeu, mané na estátua 

da Justiça, em frente à sede 

do STF, durante o 8 de ja-

neiro de 2023. A denúncia 

está em segredo de Justiça 

e foi remetida ao Supremo 

no dia 2 deste mês. Débo-

ra está presa desde março 

de 20223, na oitava fase 

da Operação Lesa Pátria, 

deflagrada pela Polícia Fe-

deral para investigar quem 

participou e financiou os 
atos. A procuradoria con-

cluiu que os acusados de 

invasão devem responder 

pelos crimes de associação 

criminosa armada, abolição 

violenta do Estado Demo-

crático de Direito, golpe de 

Estado, dano qualificado 
pela violência e grave ame-

aça e deterioração do patri-

mônio tombado.

A frase ‘Perdeu, mané’ foi 

dita pelo presidente do 

Supremo Tribunal Fede-

ral, Luís Roberto Barroso, 
em novembro de 2022, 

após ser importunado por 

apoiadores do ex-presi-

dente da República, Jair 

Bolsonaro, durante um 

evento em Nova York, nos 

Estados Unidos.

Em nota à Ag. Brasil, o ad-

vogado Hélio Júnior criti-

cou a manutenção da pri-

são e disse que a denúncia 

foi feita após matérias jor-

nalísticas informarem que 
Débora está presa há 483 

dias. Segundo ele, a acusa-

da tem dois filhos menores 
de idade e não pode per-

manecer na prisão. 

“O registro em vídeo das 
passagens vexatórias, 

posteriormente compar-

tilhado em redes sociais, 

atendia ao propósito de 

potencializar reações vio-

lentas de outros popu-

lares contra o ministro, 

agredido pelo desempe-

nho das suas atribuições 

de magistrado, pondo em 

risco, igualmente, a sua 

família, captada nas ima-

gens”, afirmou o procura-

dor. A denúncia será ana-

lisada pelo ministro Dias 

Toffoli, relator do caso. 

Se a denúncia for aceita 

pelos demais ministros, 

os acusados se tornarão 

réus. Não há prazo para 

julgamento do caso. Até o 

fechamento desta edição, 

os citados não haviam se 

manifestado, como afir-
mou o jornalista André 

Richterm da Agência Bra-

sil. Desde já, o Correio da 

Manhã também reafirma 
que está aberto para pos-

sível pronunciamento dos 
envolvidos.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Joedson Alves/Agência Brasil

Para Gonet, cometeram crimes de injúria e calúnia

Denúncia está em segredo de Justiça
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B3: novos índices devem 
‘capturar’ ativos de destaque

Aluguéis residenciais crescem 
8% no primeiro semestre

CORREIO ECONÔMICO

Consulta pública Sem atualização

Acordo do arroz 

Demanda cresce 

Juros baixos

Novos ETFs 

A fim de traçar ‘novas es-

tratégias de investimen-

tos’, a B3 (B3SA3), a bolsa 
brasileira, acaba de lançar 
dois novos índices deri-
vados do Ibovespa B3: o 
Ibovespa Smart High Beta 
(IBHB) e o Ibovespa Smart 
Low Volatility (IBLV), que 
visam ‘capturar’, dentro da 
carteira do Ibovespa B3, 
‘performances’ de ativos 
de destaque no mercado. 

O Ibovespa Smart 
High Beta B3 é voltado 
à alta sensibilidade em 
relação às oscilações de 
mercado; e na baixa vola-

tilidade do ativo, no caso 
do Ibovespa Smart Low 
Volatility B3, cujas estra-

tégias de investimentos 
direcionadas à classifica-

ção e análise de ativos, 
levando em conta sua os-

cilação de preço.

Bem além da variação do 
IPCA (2,48%) do período, 
os preços do aluguel re-

sidencial no primeiro se-

mestre deste ano (1s24) 
subiram, em média, 8%, 
aponta o Índice FipeZAP 
de Locação Residencial, 
levando em conta o mo-

nitoramento de dados de 
25 cidades. Em 12 meses, 
até junho último, o indi-
cador acumula variação 
de 14,86%, igualmente su-

perando o IPCA, que não 

passou de 4,23%.  
Os maiores percen-

tuais foram registrados 
nas seguintes capitais:  
Brasília (+13,93%), Salva-

dor (+13,52%) e Curitiba 
(+11,10%). Porto Alegre 
(+9,47%), Belo Horizonte 
(+9,25%), Recife (+8,71%) e 
Florianópolis (+7,86%). Em 
12 meses, as altas mais ex-

pressivas ocorreram em 
Curitiba (+21,29%), Salva-

dor (+19,58%) e Brasília 
(+18,38%).

Colher sugestões para os 
leilões de energia existen-

te (LEEs) é o objetivo da 
consulta pública aberta 
(até 2 de setembro), nessa 
terça-feira (16), pela Aneel, 
antes do leilão do certa-

me, a 6 de dezembro, para 
compra de energia elétri-
ca de empreendimentos 
já em operação.   

Voltado a contratos com 
prazo de suprimento es-

pecíficos – janeiro de 2025 
(A-1), janeiro de 2026 (A-
2) e janeiro de 2027 (A-3) 
– o certame não deverá 
ter atualização de preço 
durante as respectivas 
vigências, de forma com-

patível com as práticas de 
mercado. 

Uma vez superada a ex-

periência desastrosa dos 
leilões de importação, o 
governo federal firmou 
acordo com produtores e 
industriais, com o objeti-
vo de monitorar, tanto o 
preço, quanto garantir o 
abastecimento do cereal 
em regiões mais vulnerá-

veis do país.  

Sobre a demanda cres-

cente do mercado por 
análises mais detalhadas 
de certos nichos do Ibo-

vespa B3, o gerente de ín-

dices da B3, Henio Schei-
dt explica que a ideia “é 
desenvolver novos indica-

dores ‘ágeis’ para lançar 
produtos e oportunidades 
reais de investimento”.

Pelo acerto público-priva-

do, caberá à Conab fazer 
levantamentos semanais, 
visando derrubar eventu-

ais altas do produto, por 
meio de reforços no abas-

tecimento. Já o programa 
‘Arroz da Gente’ visa ofe-

recer empréstimos a juros 
baixos e suporte técnico a 
pequenos produtores.

Os dois novos indicadores 
servirão para o lançamen-

to do ETF Nu Ibov Smart 
High Beta B3 (HIGH11) e 
do ETF Nu Ibov Smart Low 
Volatility B3 (LVOL11). Am-

bos os fundos começam 
a ser negociados, nessa 
terça-feira (16) na B3, sob 
a rubrica da Nu Asset Ma-

nagement.

Divulgação

Divulgação

Novos índices abrem margem para ativos em ETF

Preços dos aluguéis cresceram bem acima da inflação

FMI reduz a projeção de alta 
do PIB do país para este ano
Enchentes no RS levam Fundo a baixar para 2,1% avanço da economia

Por marcello Sigwalt 

O desastre econômico cau-
sado pela tragédia climática que 
se abateu sobre o Rio Grande 
do Sul (nos segmentos agrícola, 
industrial e logístico), entre os 
meses de abril e maio, cobrou a 
‘conta’ do desempenho da eco-
nomia nacional para este ano, 
em que o Fundo Monetário 
Internacional (FMI) baixou, de 
2,2% para 2,1% a previsão de 
alta do PIB para 2024.

Para o Fundo, o retrocesso 
também refletiu a continui-
dade da política monetária 
restritiva, a questão fiscal e 
a normalização da produção 
agrícola. Ainda assim, a esti-
mativa da instituição é menos 
otimista do que a cunhada 
pelo Ministério da Fazenda, 
que esperava um avanço de 
2,5% neste ano.

Em compensação, o orga-
nismo multilateral de crédito, 
em seu relatório ‘Perspectiva 
Econômica Global’, elevou de 
2,1% para 2,4% (alta de 0,3 
ponto percentual) a estimativa 
de crescimento da economia 
brasileira para 2025, como 

reflexo da reconstrução do es-
tado gaúcho, após as inunda-
ções, sem contar com ‘fatores 
estruturais favoráveis’, como a 
maior dinâmica da produção 
de hidrocarbonetos, além de 
ganhos de eficiência com a re-
forma tributária. 

Apesar da queda na previ-
são, o crescimento tupiniquim 

vai superar o da região da Amé-
rica Latina e Caribe, que deverá 
subir 1,9% em 2024, após che-
gar a 2,0% em abril. 

Para o próximo ano, a ex-
pectativa é de uma alta de 2,7%, 
acima dos 2,5% projetados an-
teriormente. Mesmo assim, tal 
performance está abaixo, em 
média, dos 4,3% previstos para 

os países emergentes.  
Ante à expectativa de ‘freio’ 

da economia ianque; recupera-
ção europeia modesta e consu-
mo e exportações maiores da 
China, o Fundo projetou um 
crescimento do PIB global de 
3,2% para 2024 e de 3,3% para 
2025 - 0,1 ponto percentual 
maior que a anterior.

Divulgação

Enchentes no RS determinam recuo da projeção do FMI para o país em 2024

Por marcello Sigwalt

Após o ‘hasteamento’ da 
bandeira tarifária amarela – 
leia-se, oneração adicional das 
contas de luz – pela Aneel 
(órgão regulador do setor elé-
trico nacional) em junho, já 
valendo para este mês, o ONS 
(Operador Nacional do Siste-
ma Elétrico) enviou, na semana 
passada, comunicado a 35 re-
presentantes de usinas térmicas 
do país, para que mantenham 
‘prontidão’, caso tenham de ser 
acionadas para garantir o abas-
tecimento nacional de energia 
elétrica. Essa informação, a 
princípio veiculada pela agên-
cia Infra, no último dia 13, foi 
confirmada pelo ONS nessa 
terça-feira (16). 

Ao acentuar que a medida 
“está alinhada com o Comitê 
de Monitoramento do Setor 
Elétrico (CMSE)”, o ONS “so-
licitou aos agentes térmicos a 
maximização da disponibilida-

de de geração, a reprogramação 
de manutenções agendadas e o 
aviso prévio de eventuais limi-
tações no acesso ao combustível 
das usinas”. 

Em outro trecho do do-
cumento, o órgão destaca que 
essa iniciativa “reforça a impor-
tância das informações preci-

sas para que o operador man-
tenha sua excelência técnica 
no planejamento e operação”, 
acrescentando que “o pedido 
às térmicas integra ações que 
visam a boa gestão do Sistema 
Interligado Nacional (SIN), vi-
sando o pleno atendimento às 
demandas de carga e potência 

da sociedade brasileira”.
Na correspondência às tér-

micas, o diretor de Operação 
em exercício do ONS, Alexan-
dre Nunes Zucarato, ressaltou 
as ‘condições adversas da chu-
va, o que determinou menor 
afluência nas bacias hidrográfi-
cas, onde se localizam as usinas 
hidrelétricas, enquanto a carga 
cresceu, nos últimos anos. 

Em outra nota, datada de 
março deste ano, o ONS admi-
tiu que “a demanda de energia 
no Brasil superou a marca re-
corde devido ao calor” e que 
“o comportamento da carga 
foi influenciado por questões 
climáticas, devido às  elevadas 
temperaturas em quase todo 
o país, com o registro de mais 
uma onda de calor”.

Justamente por essa maior 
demanda das usinas termelétri-
cas, a Aneel acionou, no final 
de junho, a bandeira tarifária 
amarela, abrindo margem para 
a oneração das contas de luz.

onS pede ‘prontidão’ a termelétricas
Divulgação 

ONS pede a térmicas que se mantenham em ‘prontidão’

iPc-S sobe 0,30% na 2ª leitura de julho

monitor do PiB: avanço trimestral de 0,3% 

Mediante avanço de cinco, 
das oito classes despesas que o 
compõem, o IPC-S (índice de 
Preços ao Consumidor – Sema-
nal) cresceu 0,30% na segunda 
quadrissemana de julho corren-
te, superando a alta de 0,26%, 
registrada na quadrissemana 
anterior, acumulando alta de 
3,87% nos últimos 12 meses. 

Dos grupos integrantes do 
indicador, o de Educação, Lei-
tura e Recreação foi o que mais 
contribuiu para o índice, ao 

saltar de 0,22%, na 1ª quadris-
semana desse mês, para 1,39%, 
na 2ª. 

Entre os itens que mais pres-
sionaram tal resultado, desta-
que para o avanço de 7,76% das 
passagens aéreas, ante 1,03%, 
pelo mesmo comparativo qua-
drissemanal.  

 Além do grupo citado, 
igualmente avançaram: Des-
pesas Diversas (0,93% para 
1,34%), sob o impacto dos ser-
viços bancários (de 1,79% para 

2,44%); Habitação (0,12% 
para 0,24%), como reflexo da 
tarifa de eletricidade residen-
cial (0,20% para 0,86%); Trans-
portes (0,25% para 0,37%), 
puxado pela gasolina (0,51% 
para 0,96%); e Comunicação 
(-0,03% para 0,20%), com a 
queda da mensalidade para TV 
por assinatura (-0,24% para 
0,21%). 

Em contrapartida, os 
grupos Alimentação (0,23% 
para -0,41%), por conta da 

deflação de hortaliças e legu-
mes (-0,28% para -4,96%); 
Saúde e Cuidados Pessoais 
(0,48% para 0,35%), com 
recuo de artigos de higiene e 
cuidado pessoal (1,03% para 
0,49%), Vestuário (0,05% 
para -0,10%), pela baixa de 
roupas masculinas (0,13% 
para -0,66%).

Para a alta de 0,26% na 1ª qua-
drissemana de julho, a maior contri-
buição veio da Educação, Leitura e 
Recreação (0,22%). (M.S.)

Carro-chefe que impulsio-
na a economia nacional, o con-
sumo de famílias respondeu 
pela maior parte do crescimen-
to de 0,3% da atividade econô-
mica em maio, ante o mês ante-
rior, revela o Monitor do PIB, 
indicador da 

elaborado pela Fundação 
Getúlio Vargas (FGV), ao con-
tabilizar, no trimestre encerra-
do em maio, uma alta de 1,9%, 
e acumulado em 2,4% no perío-
do dos últimos 12 meses. 

Para a coordenadora da pes-
quisa, Juliana Trece, “o cresci-
mento da economia em maio, 
na comparação com abril, teve 
forte influência do desempe-
nho do consumo das famílias, 
que registrou a maior alta do 
ano neste mês. Os investimen-
tos também cresceram nesse pe-
ríodo. Esses fatos revelam uma 
demanda interna aquecida. Do 
ponto de vista da produção o 
cenário é um pouco diferente. 
Dentre as três grandes ativida-

des econômicas, apenas a agro-
pecuária teve crescimento, en-
quanto a indústria e o setor de 
serviços se mostraram estáveis. 
Embora a demanda interna es-
teja aquecida, a capacidade pro-
dutiva interna não demonstra a 
mesma força”.

O destaque continuou a ser 
o consumo das famílias, que 
cresceu 4,6% no trimestre en-
cerrado em maio – positivo em 
todas as categorias pesquisadas, 
mas, sobretudo em serviços e 

produtos não duráveis – embo-
ra o estudo aponte que a traje-
tória ascendente do início do 
ano parece ter perdido ‘tração’. 

A FGV observou que a For-
mação Bruta de Capital Fixo 
(FBCF) subiu 4,5%, no trimes-
tre findo em maio, ante o ante-
rior, com todos os componen-
tes apresentando contribuição 
favorável para tal desempenho, 
com exceção do segmento de 
construção civil, que apresen-
tou recuo. (M.S.)
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Suspenso

Chapéu? Bolso aberto

Reforço

APRESENTADO

Mbappé foi apre-

sentado pelo Real 

Madrid e contou 

como Vinicius Jr 

contribuiu para 

o acerto com o 

Real e já projetou 

a parceria com o 

camisa 7 a partir 

da próxima tem-

porada.

“Os franceses 

insistiram para eu acertar com o Real Madrid], e tam-

bém o Vinicius, que me dizia para vir, que íamos jogar 

juntos no ataque”, contou Mbappé.

“Vini é um jogador único, um grande jogador. Es-

tou muito feliz em poder jogar com ele, com Rodrygo 

e com todos os jogadores do Real Madrid. Para mim os 

grandes jogadores são [feitos] sempre para jogar juntos. 

Não tenho problema para jogar com Vinicius. Eu que 

cheguei agora e tenho que me adaptar à equipe o mais 

rápido possível para ajudar Vinicius, Rodrygo e todos os 

jogadores do Real Madrid.”

Na chegada, Mbappé disse que não tem preferência 

por setor no ataque espanhol. “Vou jogar onde o trei-

nador quiser. Posso jogar nas três posições do ataque. 

O mais importante é estar bem fisica e mentalmente”.

A Corte Arbitral do Es-

porte (CAS) anulou o pro-

cesso de Gabigol por por 

falta de representante da 

União Federal. Com isso, 

o processo terá de ser rei-

niciado e o atleta segue 

sem poder atuar até 2025. 

O Botafogo vai tentar 

atravessar as negociações 

do Fluminense pelo uru-

guaio Facundo Bernal. O 

Defensor-URU negou a 

última proposta do Trico-

lor, e o Alvinegro prepara 

oferta oficial pelo meia.

O Fluminense vai com-

prar o zagueiro Ignácio, 

do Sporting Cristal, por R$ 

11,9 milhões. Para o ata-

que, Mario Bittencourt vai 

pagar R$ 9,7 milhões por 

Kevin Serna, do Alianza 

Lima. Ambos do Peru.

O Vasco anunciou a con-

tratação do ponta colom-

biano Emerson Rodrí-

guez, de 23 anos. Ele vem 

por empréstimo do Inter 

Miami até junho de 2025. 

Ele estava emprestado ao 

Millonarios, da Colômbia.

Divulgação

Mbappé usará a 9 do Real Madrid

CORREIO NO MUNDO

Gaza

Escolas fechadas

Mortes em hotel de luxo tailandês

Reeleito

Conspiração

TRAGÉDIA

Os influenciado-

res de turismo 

japonês Tsuba-

sa Ito e a esposa 

Teitei morreram 

afogados em um 

rio no Japão, pró-

ximo a Gifu; O 

acidente ocorreu 

no final de junho, 
mas só agora veio 

a público. Tsuba-

sa caiu em um rio e não conseguiu nadar contra a força 

da água. Teitei usou uma corda para tentar resgatar o 

marido, mas acabou caindo também. Os corpos foram 

encontrados horas depois pelas autoridades japonesas.

A Defesa Civil da Faixa de 

Gaza, controlada pelas 

autoridades do Hamas, 

anunciou a morte de 44 

pessoas em três ataques 

aéreos israelenses nas re-

giões centrais, sul e norte 

da Palestina, incluindo 

contra uma escola.

As escolas do Bangladesh 

serão fechadas por tempo 

indeterminado, disse um 

porta-voz do governo à 

AFP. A medida foi toma-

da em razão dos violentos 

protestos estudantis que 

deixaram pelo menos seis 

mortos nos últimos dias.

Ao menos seis pessoas fo-

ram encontradas mortas 

na terça (16) em um hotel 

em Bangkok, na Tailândia. 

A mídia local informou 

que os hóspedes podem 

ter sido envenenados, 

mas isso não foi confir-
mado pela polícia. Um 

porta-voz do governo tai-

landês disse que os mor-

tos eram todos cidadãos 

vietnamitas-americanos. 

A imprensa local sugeriu 

que houve um tiroteio no 

Grand Hyatt Erawan Ban-

gkok, mas a polícia disse 

não haver evidências.

Os resultados parciais das 

eleições presidenciais de 

Ruanda apontam Paul 

Kagame como vencedor. 

Ele governa o país com 

mão de ferro desde 2000 

e agora se prepara para o 

quarto mandato. Ele ob-

teve 99,15% dos votos.

Candidato a reeleição 

presidencial na Venezue-

la, Nicolás Maduro solici-

tou a polícia do país que 

prenda qualquer pessoa 

da oposição responsável 

por conspirar contra ele. 

Ele já mandou prender 

mais de 50 opositores.

Reprodução

Casal faleceu no final de junho

A fala polêmica de Orbán

Racismo na seleção argentina

Viktor Orbán disse que só Trump pode mediar paz na Ucrânia

Jogadores cantaram música racista contra a França e Mbappé

por Igor Gielow (Folhapress)

Em mais um gesto que deve-
rá gerar protestos entre seus pa-
res, o premiê húngaro, Viktor 
Orbán, disse em carta a líderes 
europeus que apenas Donald 
Trump poderá agir de forma 
imediata como um mediador 
pela paz na Guerra da Ucrânia. 
O texto foi enviado na terça 
(16) ao presidente do Conse-
lho Europeu, Charles Michel, e 
foi compartilhado pelo húnga-
ro com os outros 26 integrantes 
da UE (União Europeia).

Desde que assumiu a pre-
sidência rotativa da UE, no 
começo do mês, Orbán fez um 
giro de conversas sobre o maior 
conflito em solo europeu desde 
a Segunda Guerra Mundial. Foi 
a Kiev, mas também a Moscou 
e a Pequim, gerando protestos 
dos aliados da Ucrânia e do 
presidente Volodimir Zelenski.

Agora, ele completa sua in-
tenção de tornar-se uma ponte 
para uma solução da guerra sa-

cando sua melhor carta depois 
da boa relação com Vladimir 
Putin, que invadiu o vizinho 
em 2022, e Xi Jinping, maior 
apoiador do russo: Trump, a 
quem também visitou.

O republicano, que tem 
sido visto como favorito na 
disputa com o presidente Joe 
Biden no pleito de novembro, é 

próximo de Orbán, um dos re-
manescentes da onda populista 
que varreu o mundo na metade 
dos anos 2010 e agora ressurge.

Sua visita a Putin, em par-
ticular, foi duramente criticada 
em Kiev, Washington e capitais 
europeias. A relação dele com 
o russo é antiga e de admiração 
mútua, além de econômica: há 

projetos energéticos comuns.
Em todos os casos, Michel, 

a presidente da Comissão Eu-
ropeia, Ursula von der Leyen, 
e diversos premiês disseram que 
Orbán não  falava pela UE. A 
presidência temporária de seis 
meses tem função política e di-
plomática, mas não executiva.

“Eu posso dizer com certeza 
que logo após sua vitória eleito-
ral, ele [Trump] não vai aguar-
dar pela posse, estará pronto 
para agir imediatamente como 
um mediador da paz. Ele tem 
planos detalhados e bem em-
basados para isso”, escreveu o 
húngaro.

Michel afirmou que Orbán 
está enganado e que a única 
forma de a guerra acabar é com 
a retirada das forças russas da 
Ucrânia, e não forçando uma 
negociação. Voltou a dizer que 
ele não mandato para expressar 
pontos de vistas pan-europeus.

O movimento do húngaro 
tem recebido, além de críticas, 
ameaças de retaliação.

Jogadores do Chelsea se ir-
ritaram após verem Enzo Fer-
nández, volante argentino do 
clube, aparecer cantando uma 
música com trechos racistas na 
festa do título da Argentina 
depois da conquista da Copa 
América. A informação foi di-
vulgada pelo jornalista Fabrice 
Hawkins, da RMC Sport.

A revolta aconteceu, prin-
cipalmente, com os franceses. 
A música entoada por Enzo e 
os demais jogadores argenti-
nos contem expressões racistas 
e transfóbicas direcionadas aos 
atletas franceses.

Um dos companheiros de 
Enzo Fernández no Chelsea se 
manifestou nas redes sociais. O 
zagueiro francês Wesley Fofana 
republicou um trecho do vídeo 
e escreveu: “Futebol em 2024: 
racismo desinibido”.

Alguns franceses do elenco 
pararam de seguir Enzo Fer-
nández no Instagram. Além de 
Fofana, o lateral Malo Gusto, 

os zagueiros Disasi e Badiashile 
e o atacante Nkunku não têm 
mais o argentino entre as pes-
soas que seguem na rede social.

Segundo o jornal Daily 
Mail, o Chelsea iniciou um 
processo interno para cuidar do 
caso. Até agora, o clube não se 
manifestou sobre o assunto.

O momento foi registrado 
pelo volante Enzo Fernández 
em uma live no Instagram. Ele, 
no entanto, parou a filmagem 
quando percebeu os gritos ra-
cistas e transfóbicos. Um tre-
cho da live foi publicado no X.

A música foi feita por torce-
dores em provocação à França 

e Mbappé. Ela ganhou força 
durante a Copa do Mundo de 
2022, no Qatar.

“Escutem, corre a bola, eles 
jogam na França, mas são to-
dos de Angola. Que lindo que 
vão correr, comem transsexuais 
como o p... do Mbappé. Sua 
velha (mãe) é nigeriana, seu 
velho (pai) é camaronês, mas 
no documento: nacionalidade 
francês”, diz a letra da música 
cantada pelos argentinos

A música gerou revolta em 
2022 após um vídeo de torce-
dores argentinos viralizar. Os 
trechos racistas estão contidos 
nas frases sobre as nacionali-
dades dos pais dos jogadores 
franceses, muitos deles vindos 
do continente africano.

A transfobia aparece no 
trecho sobre um suposto rela-
cionamento de Mbappé. Em 
2022, a imprensa francesa espe-
culou que o astro francês estaria 
se relacionando com uma mo-
delo transsexual.

Reprodução X/ @PM_Viktor Orban

Reprodução

Orbán apoiou Donald Trump para os líderes europeus

Seleção argentina comemorou com música racista

plano iraniano para 
matar Donald trump

representantes do Irã 
negam acusação

Os Estados Unidos recebe-
ram informações nas últimas 
semanas sobre um suposto 
plano do Irã para assassinar o 
ex-presidente Donald Trump, 
de acordo com funcionários do 
governo americano.

A CNN e o The New York 
Times afirmam, citando pes-
soas com conhecimento do as-
sunto sem nomeá-las, que não 
havia, no entanto, indicação de 
que o suspeito de 20 anos do 
atentado do último sábado (13) 
contra Trump, na Pensilvânia, 

tinha conexão com o plano.
Ainda segundo pessoas com 

conhecimento do assunto, o 
Serviço Secreto e a campanha 
de Trump foram alertados so-
bre a ameaça e instruídos a re-
forçar a segurança do ex-presi-
dente.

O porta-voz do Serviço 
Secreto, Anthony Guglielmi, 
disse à emissora americana que 
a agência recentemente “adicio-
nou recursos e capacidades de 
proteção à equipe de segurança 
do ex-presidente”. 

Em um comunicado à Reu-
ters, a missão do Irã nas Nações 
Unidas em Nova York disse que 
“essas acusações são infundadas 
e maliciosas”. 

“Na perspectiva da Repúbli-
ca Islâmica do Irã, Trump é um 
criminoso que deve ser proces-
sado e punido em um tribunal 
de Justiça por ordenar o assas-
sinato do general Suleimani. O 
Irã escolheu o caminho legal 
para levá-lo à Justiça”, disse.

A ameaça é um indício de 
planos de longa data de Teerã 

para vingar o general Qassim 
Suleimani, então chefe da Força 
Quds da Guarda Revolucioná-
ria do Irã. Um ataque de drone 
autorizado por Trump quando 
ele ocupava a Casa Branca foi o 
responsável pela morte de Su-
leimani, em 2020.

Ameaças contra Mike Pom-
peo, ex-secretário de Estado, 
e John Bolton, ex-conselheiro 
de segurança nacional, fizeram 
com que recebessem proteção 
do governo americano mesmo 
depois de deixarem o cargo.

A entidade que reúne todas 
as federações internacionais de 
modalidades olímpicas (Fifa, 
FIVB, World Athletics, etc) 
divulgou carta questionando a 
capacidade dos EUA organiza-
rem eventos seguros para todos.

A preocupação não tem a 
ver com a violência na final da 
Copa América de futebol mas-
culino, em Miami, mas com 
uma investigação criminal que 
está sendo conduzida nos EUA 
e que tem como alvo a Wada, 
Agência Mundial Antidoping.

Em resumo, o problema é 
que dirigentes e atletas podem 
ser presos ao pisar nos Estados 
Unidos para participar de um 
evento esportivo se a Justiça 
daquele país entender que os 
EUA foram lesados em qual-
quer caso de doping. Mesmo 
quando o sistema internacional 
entende que não houve doping.

“A investigação criminal so-
bre um caso antidoping em solo 
estrangeiro e a posição recente 
da Agência Antidoping dos 
EUA ameaçam minar o papel 

e a independência da Wada e, 
por extensão, a confiança no 
sistema global antidoping e a 
autonomia das regras e regu-
lamentos esportivos”, disse a 
associação das federações inter-
nacionais, a ASOIF.

Em 2020, na esteira das de-
núncias de doping praticados 
pela Rússia, o Congresso dos 
EUA aprovou e o então presi-
dente Donald Trump sancio-
nou lei que permite aos EUA 
julgar, condenar e prender 
quem cometer doping em qual-

quer lugar do mundo em qual-
quer tipo de correlação com os 
EUA. Por exemplo: quem se 
dopar e competir contra um 
norte-americano.

Agora, o FBI investiga o 
suposto doping de 23 nada-
dores chineses às vésperas de 
Tóquio-2020. Eles testaram 
positivo e convenceram a agên-
cia antidoping da China que 
foram contaminados pela carne 
do hotel.

Por Demétrio Vecchioli 
(Folhapress)

Federações questionam segurança dos EUA
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MP recomenda que 
‘pó preto’ da CSN 
seja monitorado 

em Volta Redonda
Documento emitido pelo MPF e MPRJ foi enviado 

ao Instituto Estadual do Ambiente (Inea)

O 
M i n i s t é r i o 
Público Fe-
deral (MPF) 
e Ministério 
Público do 

Rio de Janeiro (MPRJ) emiti-
ram recomendação conjunta 
ao Instituto Estadual do Am-
biente (Inea) para que seja 
concluída a regulamentação do 
Programa de Monitoramento 
de Partículas Sedimentáveis. 
O documento cobra, especifi-
camente, o acompanhamento 
das emissões do “pó preto” pela 
Companhia Siderúrgica Nacio-
nal (CSN), em sua unidade de 
Volta Redonda (RJ).

A criação do Programa de 
Monitoramento de Partícu-
las Sedimentáveis foi deter-
minada por meio do Decreto 
48.668/2023, publicado pelo 
governo estadual em setembro 
do ano passado. Foram conce-
didos seis meses para que o Inea 
fizesse a regulamentação, e o 
prazo se esgotou em março.

A recomendação foi torna-
da pública na última sexta-feira 
(12). O MPF e o MPRJ cobra-
ram uma resposta do órgão am-
biental em 10 dias. Também foi 
fixado um prazo de 30 dias para 
o cumprimento da recomenda-
ção. Diante de eventual negati-
va, poderá ser movida uma ação 
civil pública.

De acordo com nota divul-
gada pelo MPF e pelo MPRJ, o 
Decreto 48.668/2023 amplia o 
monitoramento da qualidade 
do ar que já era realizado pelo 
Inea, aumentando o número 
de estações. Dessa forma, seria 
incluído o acompanhamento 
das emissões do “pó preto” em 
Volta Redonda.

Uma minuta com as nor-
mas do programa já teria sido 
elaborada pelo órgão ambiental 
e apresentada a todas as suas 
diretorias. A proposta também 

Ana Luiza Rossi/CSF

Inea deverá acompanhar as emissões da siderúrgica no município do Sul Fluminense

O Ministério Público Federal 
(MPF) e o Instituto de Defesa de 
Consumidores (Idec) ajuizaram 
uma ação civil pública para que o 
Whatsapp seja condenado a pagar 
indenização de R$ 1,733 bilhão 
por danos morais coletivos, entre 
outras obrigações. Sem apresen-
tar informações adequadas sobre 
as mudanças de sua política de 
privacidade em 2021, a empresa, 
segundo os órgãos, violou direitos 
dos usuários do aplicativo no Bra-
sil ao forçar a adesão às novas re-
gras e, com isso, viabilizar a coleta 
e o compartilhamento abusivo de 
dados pessoais com outras plata-
formas do Grupo Meta, entre elas 
o Facebook e o Instagram. A Au-
toridade Nacional de Proteção de 
Dados (ANPD) também é alvo 
da ação.

A indenização exigida baseia-
-se em valores que o Whatsapp já 
foi condenado a pagar na Europa 
por irregularidades semelhantes, 
considerando-se a proximidade 
das legislações brasileira e euro-
peia sobre proteção de dados. De 
2021 a 2023, a União Europeia 
impôs à empresa multas de 230,5 
milhões de euros por omissões e 
ilegalidades na política de privaci-
dade do aplicativo que ampliaram 
o compartilhamento de informa-
ções pessoais dos usuários no con-
tinente. Após recursos, as sanções 
foram mantidas judicialmente.

Ao adotarem a quantia em 
euros como parâmetro para in-
denização no Brasil, os autores da 
ação levaram em conta a conver-
são monetária e o fato de que o 
país é um dos maiores mercados 
do WhatsApp no mundo (cerca 
de 150 milhões de usuários) para 
chegarem ao valor estabelecido 
de R$ 1,733 bilhão. O montante 
é compatível com a capacidade 
financeira do Grupo Meta, que 

em 2023 registrou lucro de 39 
bilhões de dólares. Caso a Justiça 
Federal acolha o pedido de con-
denação, o pagamento não será 
destinado individualmente aos 
usuários lesados, mas a projetos 
financiados pelo Fundo de De-
fesa de Direitos Difusos (FDD).

Além da indenização, o MPF 
e o Idec pedem que o Whatsapp 
seja obrigado a interromper ime-
diatamente o compartilhamento 
de dados pessoais para finalida-
des próprias das demais empresas 
do Grupo Meta, como a veicula-
ção personalizada de anúncios de 
terceiros. A ação requer também 
que o aplicativo disponibilize 
funcionalidades simples que per-
mitam aos usuários o exercício 
de seu direito de recusar as mu-
danças trazidas pela política de 
privacidade da plataforma a par-
tir de 2021 – caso não estejam 
de acordo com seus termos – ou 
mesmo de voltar atrás e cancelar 
a adesão que eventualmente já 
tenham feito a essas regras, sem 

que, com isso, sejam proibidos de 
continuar utilizando o serviço de 
mensageria.

Segundo a ação, as práticas do 
Whatsapp desrespeitam vários 
dispositivos da Lei Geral de Pro-
teção de Dados Pessoais (LGPD, 
Lei 13.709/18), entre eles o direi-
to conferido aos cidadãos de esta-
rem amplamente informados e 
livres de coação ao manifestarem 
o consentimento para que seus 
dados pessoais sejam utilizados 
no mercado. As irregularidades 
violaram também garantias pre-
vistas no Marco Civil da Internet 
(Lei 12.965/14) e no Código 
de Defesa do Consumidor (Lei 
8.078/90).

Sem transparência
Ao implementar a versão 

atual de sua política de privacida-
de, o Whatsapp deixou de esclare-
cer os usuários sobre as alterações 
que seriam feitas e praticamente 
os forçou a manifestar anuência a 
essas mudanças. O anúncio veio 

no início de 2021, no auge da 
pandemia de covid-19, quando 
o uso do aplicativo se fazia ainda 
mais necessário para a comuni-
cação com parentes e amigos, a 
solicitação de serviços e o acesso 
a notícias.

A partir de janeiro daquele 
ano, ao abrir o Whatsapp, mi-
lhões de brasileiros se depararam 
com um aviso breve e genérico 
sobre as alterações nas condições 
de privacidade. O alerta aponta-
va que todos deveriam aceitar os 
novos termos até o mês seguinte; 
do contrário, teriam seu acesso 
impedido ao aplicativo. Assim, 
induzidos a acreditar que se tra-
tava de uma exigência para seguir 
utilizando a plataforma, muitos 
usuários simplesmente clicaram 
em “concordar” – opção que apa-
recia em destaque na mensagem.

Esse gesto aparentemente 
banal tornou uma série de in-
formações pessoais suscetíveis 
ao compartilhamento com as 
empresas coligadas do Grupo 

Whatsapp pode pagar R$ 1,7 bi por violações 
de direitos em política de privacidade

Reprodução

Implantadas sem transparência, regras descumprem LGPD, apontam MPF e Idec

já teria parecer favorável da sua 
procuradoria jurídica. No en-
tanto, para entrar em vigor, de-
pende ainda da decisão final do 
Conselho Diretor do Inea.

Poluição
Volta Redonda possui 261 

mil habitantes, de acordo com 
o Censo Demográfico 2022. 
Moradores da cidade têm re-
clamado nos últimos anos das 
emissões provenientes das ati-
vidades da CSN. O “pó preto” 
é formado por micropartícu-
las de ferro que, soltas no ar, 
podem prejudicar a saúde dos 
moradores e poluir o meio am-
biente.

O tema já foi abordado em 
audiências públicas realizadas 
na Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro e também na Câ-
mara dos Deputados. Para evi-
tar a fuligem, muitos afirmam 
que precisam manter as casas 
com portas e janelas fechadas. 
Vídeos que circulam na inter-
net registram cenas em que 
uma fumaça cinza se propaga 
em vários pontos da cidade.

Caso a minuta em análise 
seja aprovada, caberá ao Inea 
divulgar diariamente os índices 
de qualidade do ar nas suas es-
tações distribuídas pelo territó-
rio estadual. Além disso, anual-
mente, deverá ser elaborado um 
relatório de avaliação das con-
dições atmosféricas no estado. 

O Correio da Manhã en-
trou em contato com o Inea, 
mas, até o fechamento desta 
edição, não obtivemos respos-
tas. Aguardamos pronuncia-
mento. Já a CSN informou, 
em nota, à imprensa que a re-
comendação não foi dirigida à 
empresa. “Não compete à CSN 
se manifestar ou opinar sobre a 
questão”.

Com informações de Léo 
Rodrigues (Agência Brasil)

Meta. O Whatsapp garante a 
inviolabilidade do conteúdo das 
mensagens trocadas por meio 
do aplicativo, mas tem acesso a 
diversos outros dados relativos 
a elas e aos usuários, como seus 
nomes completos, fotos dos per-
fis, listas de contatos, os grupos 
e as comunidades que integram 
e até mesmo suas localizações, o 
tempo de uso da plataforma, os 
modelos de seus smartphones 
e o nível de carga da bateria dos 
aparelhos. É a coleta e a disponi-
bilização dessas informações que, 
sem saber, muitas pessoas acaba-
ram autorizando.

Os dados e metadados cole-
tados pelo Whatsapp sinalizam 
hábitos, preferências e caracterís-
ticas dos usuários, como o nível 
socioeconômico, os horários que 
acordam ou vão dormir e os esta-
belecimentos que costumam fre-
quentar. Essas informações são 
muito valiosas porque, quando 
compartilhadas com o Facebook 
e o Instagram, podem ser cruza-
das com outras bases de dados e, 
assim, permitir o direcionamen-
to de anúncios e conteúdos pagos 
e a sugestão de perfis para seguir 
nas redes sociais, entre outras 
ações que geram engajamento e 
expressivos lucros atualmente.

Mesmo aqueles que resisti-
ram em concordar instantanea-
mente com a nova política de 
privacidade e buscaram mais in-
formações encontraram dificul-
dades para obter os esclarecimen-
tos. Os detalhes das mudanças 
trazidas à época foram apresen-
tados de maneira dispersa e con-
fusa, por meio de várias páginas 
da internet, sem uma compilação 
clara e objetiva do conteúdo. Só 
para compreender os termos do 
compartilhamento de dados com 
as empresas do Grupo Meta, por 
exemplo, as pessoas eram obriga-

das a acessar três links diferentes. 
Ainda assim, chegavam a infor-
mações vagas, que não indicavam 
precisamente quais dados seriam 
coletados nem a finalidade disso.

Abuso
A falta de transparência e 

a coação para obter a anuência 
dos usuários não foram as úni-
cas violações da LGPD que o 
Whatsapp cometeu, segundo a 
ação. A mudança na política de 
privacidade também possibilitou 
que a empresa passasse a coletar 
e compartilhar um volume de 
informações muito superior ao 
permitido pela lei.

Segundo a LGPD, o trata-
mento de dados deve se restrin-
gir ao mínimo necessário para a 
prestação do serviço. No entanto, 
o Whatsapp foi muito além da 
coleta de números de telefone e 
outras informações imprescindí-
veis ao funcionamento do aplica-
tivo e à habilitação dos usuários. 
Dados como fotos do perfil, 
localização e referências sobre o 
aparelho utilizado podem ser re-
levantes para os interesses econô-
micos da empresa, mas não são 
essenciais para a operação de sua 
plataforma.

A política de privacidade do 
Whatsapp no Brasil sequer cita 
as bases legais que supostamente 
autorizariam o tratamento dos 
dados pessoais de seus usuários. 
Essa omissão, também verificada 
na União Europeia, foi um dos 
principais motivos para as pesa-
das multas aplicadas à compa-
nhia naquela região. 

“O Whatsapp deve reconhe-
cer, a seus usuários brasileiros, o 
mesmo respeito e a mesma con-
sideração dada a seus usuários 
europeus”, concluem.

Informações do Ministério 
Público Federal
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O Plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) validou, 
por maioria, trecho de uma 
Medida Provisória (MP) que 
permite a capitalização de juros 
com periodicidade inferior a 
um ano. 

Nessa operação, a institui-
ção financeira calcula juros so-
bre os valores principais e sobre 
os próprios juros mensais devi-
dos pelo empréstimo. Por isso, 
costuma ser chamada de “juros 
sobre juros”.

A decisão foi tomada na ses-
são virtual encerrada em 28/5, 
no julgamento da Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade 
(ADI) 2316, apresentada pelo 
Partido Liberal (PL) contra o 
artigo 5º da MP 2170-36/2000. 

Em 2023, aproximadamen-
te 28% das mulheres brasileiras 
com 16 anos ou mais sofreram 
algum tipo de violência física. 
Esse dado – obtido em pesquisa 
realizada pelo Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública – revela 
a importância de iniciativas de 
combate à violência contra a 
mulher, como as realizadas no 
âmbito do STJ.

Para que a mensagem de 
conscientização sobre a violên-
cia contra as mulheres alcance 
cada vez mais pessoas, o STJ 
reforça, nesta semana, a cam-
panha Tem Saída!. A iniciativa 
demonstra a preocupação da 
corte com o aumento dos regis-
tros de violência apontado em 
pesquisas especializadas.

De acordo com o levanta-
mento feito a partir de dados 
estatísticos divulgados pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), somente 45 cidades 
entre as 5.568 que realizaram 
eleições municipais em 2020 
tinham maioria de mulheres 
na composição das câmaras de 
vereadores. 

O número não chega a 1% 
do total dos municípios que 
participaram daquele pleito. 
Sete em cada dez municípios 
onde ocorre essa maioria femi-
nina têm população menor do 
que 15 mil pessoas, segundo 
o Censo Demográfico 2022, 
realizado pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). 

STF valida 
MP sobre 
capitalização 
de juros

combate 
à violência 
contra as 
mulheres

concentração 
de mulheres 
nas câmaras 
municipais

STF STJ TSE

Entre os dias 8 e 12 de julho, 
a Corte de Contas de Marrocos 
sediou o quarto workshop re-
gional do ClimateScanner, reu-
nindo os países da Organização 
Árabe das Instituições Superio-
res de Controle (ARABOSAI) 
e do Conselho Regional de For-
mação das Instituições Superio-
res de Controle das Finanças 
Públicas da África Francófona 
Subsaariana (CREFIAF).

O workshop foi desenha-
do para garantir ampla parti-
cipação e aplicação prática do 
conteúdo do treinamento. As 
sessões focaram em três áreas 
principais: financiamento cli-
mático, governança climática e 
políticas públicas relacionadas 
à mudança do clima.

Marrocos 
sedia quarto 
treinamento 
regional

TCU

Sessão para crianças em tratamento
Antes mesmo das portas 

abrirem no Shopping Nova 
América, na zona norte do 
Rio de Janeiro, crianças e ado-
lescentes acompanhados pe-
los responsáveis já chegavam 
ao local. Às 10 horas, uma fila 
agitada aguardava em frente ao 
cinema pela primeira sessão do 
dia. Assim, com apoio da rede 
de cinemas Kinoplex, jovens 
pacientes em tratamento no 
Instituto Nacional de Trauma-
tologia e Ortopedia (INTO), 
no Instituto Nacional de Cân-
cer (INCA) e no Instituto Na-
cional de Cardiologia (INC) 
puderam ter uma pausa na ro-
tina de cuidados médicos para 
aproveitar um momento de la-
zer nesta terça-feira (16).

Fruto de uma parceria entre 
os institutos e a rede de cinemas, 
o projeto reuniu cerca de 45 jo-
vens — 15 de cada instituição 
— entre cinco e 15 anos, além 
dos familiares que os acompa-
nhavam. O objetivo do projeto, 
segundo a assistente social do 

INTO, Natália Martins Mota, 
é proporcionar aos pacientes, 
que enfrentam o tratamento de 
doenças graves, um momento 
de descontração e lazer fora do 
ambiente hospitalar. “Todos os 
institutos tratam de doenças 
de alta complexidade, logo são 
pacientes que têm doenças gra-
ves. No caso do INTO, vemos 
as questões ortopédicas, no 
INCA, os tratamentos de cân-
cer, e no INC, os tratamentos 
cardiológicos”, explica. 

“Ações como essa são im-
portantes porque sabemos que 
são crianças que passam mui-
to tempo em tratamento nas 
unidades hospitalares, então é 
fundamental trazer cultura e 
diversão para elas”, defende a 
assistente social e integrante da 
assessoria da Coordenação As-
sistencial do INTO. “Para as fa-
mílias também, porque não só a 
criança fica envolvida em todo 
o tratamento, como a família, 
então é fundamental trazer es-

sas pessoas para esses espaços, 
principalmente porque são 
crianças que nem sempre têm 
acesso a esses espaços”.

Mãe de Andryelly Vitória 
Mesquita, de 10 anos, Andrea 
Mesquista conta que a filha nas-
ceu com escoliose — curvatura 
assimétrica da coluna vertebral 
— e hemivértebra — malforma-
ção vertebral. Para ela, ações que 
proporcionam diversão para os 
pacientes da ala pediátrica são re-
levantes por permitirem que vi-
vam a infância: “Esse ano minha 
filha passou por duas cirurgias na 
coluna. Faz três meses da última 
operação”, compartilha, “fiquei 
muito feliz de estar participando, 
porque trabalho e a (ação) me 
proporcionou mais um dia com a 
minha filha. Tirei uma folga para 
estar com ela e sei que ela está 
muito contente. É uma forma 
de proporcionar distração para 
a criança, que fica muito focada 
no tratamento médico; não pode 
correr, pular, e criança é sempre 
criança. Não para”.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Pacientes pediátricos dos institutos federais do Rio 

CORREIO NACIONAL

Ciência Pioneira apoiará pesquisador

Concorrência para contrato digital

TSE altera data do concurso

Universalização do saneamento

Confrontos entre indígenas

Os servidores do Instituto 

Nacional do Seguro Social 

(INSS) entraram em greve 

nesta terça-feira (16) por 

tempo indeterminado. 

Entre as reivindicações da 

categoria estão recompo-

sição de perdas salariais, 

valorização profissional e 
melhores condições de 

trabalho.

A paralisação foi aprovada 

em plenária nacional fei-

ta no sábado, convocada 

pela Federação Nacional 

de Sindicatos de Traba-

lhadores em Saúde, Tra-

balho, Previdência e Assis-

tência Social (Fenasps). A 

entidade já havia notifica-

do o Ministério da Gestão 

e Inovação em Serviços 

Públicos sobre a possibi-

lidade de paralisação. A 

pasta agendou uma nova 

rodada de negociação 

também na terça.

No documento, a Fenasps 

informa que “após análise 

das propostas apresenta-

das pelo governo, enten-

deram que a negociação 

teve poucos avanços”. A 

proposta, segundo a en-

tidade, está muito aquém 

das perdas salariais da ca-

tegoria, que superam os 

53% no último período.

Pesquisadores brasileiros 

com doutorado há até dez 

anos (homens) e há até 

12 anos (mulheres com 

filhos) poderão se inscre-

ver na primeira chamada 

pública nacional Pesqui-

sadores em consolidação 

de carreira independente, 

lançada nesta terça-feira 

(16) pela Ciência Pioneira, 

iniciativa do Instituto D’Or 

de Pesquisa e Ensino.

O edital, que está dispo-

nível neste link, vai con-

templar até 15 jovens 

cientistas com projetos 

inovadores nas áreas de 

ciências biomédicas e 

saúde. Há também possi-

bilidade de apoio a proje-

tos que tenham interface 

com ciências exatas (ma-

temática e física).

A Secretaria de Comuni-

cação Social (Secom) da 

Presidência da República 

oficializou, nesta terça-

-feira (16), a suspensão da 

licitação para contratação 

de empresas prestadoras 

de serviços de comunica-

ção digital, no valor de R$ 

197,7 milhões.

A medida é uma determi-

nação do Tribunal de Con-

tas de União (TCU) que 

analisa indícios de irregu-

laridades na concorrência.

O aviso de suspensão foi 

publicado no Diário Ofi-

cial da União.

A licitação ficará suspensa 
até que o tribunal decida 

sobre o mérito da ques-

tão. A Secom informa que 

foi notificada e segue a 
decisão do TCU.

O TSE alterou a data de re-

alização do seu concurso 

público. Assim, as provas 

serão aplicadas no dia 8 

de dezembro. A alteração 

foi informada em edital 

publicado na terça.

Segundo o tribunal, a mu-

dança dará mais seguran-

ça e prazo para os candi-

datos se prepararem. 

“A mudança de data tem 

o objetivo de dar maior 

segurança aos candidatos 

e prazo para a preparação 

para as provas, assegu-

rando o tempo necessário 

para a apuração dos resul-

tados e garantir a pronta 

nomeação após a conclu-

são do certame.” Inicial-

mente, o concurso estava 

previsto para o dia 22 de 

setembro.

Pesquisa do Instituto Tra-

ta Brasil, divulgada nesta 

segunda-feira (15), mostra 

que a universalização do 

saneamento no Brasil só 

acontecerá em 2070, con-

siderando o ritmo atual 

de melhorias no setor. A 

previsão representa um 

atraso de 37 anos em rela-

ção à data limite estabele-

cida na Lei 14.026, de 15 de 

julho de 2020, conhecida 

como Novo Marco Legal 

do Saneamento Básico.

“O cenário atual é precá-

rio: cerca de 32 milhões 

de brasileiros vivem sem 

acesso à água potável e 

mais de 90 milhões não 

têm coleta de esgoto”, 

destaca o texto.

Representantes do gover-

no federal deixaram Brasí-

lia e desembarcaram em 

Mato Grosso do Sul, nesta 

terça-feira (16). O objetivo 

das equipes dos ministé-

rios dos Povos Indígenas 

(MPI) e dos Direitos Hu-

manos e da Cidadania 

(MDHC) é “mediar confli-
tos fundiários” que culmi-

naram em uma série de 

ataques contra indígenas 

que ocuparam áreas ru-

rais reivindicadas como 

territórios tradicionais.

Segundo o Ministério dos 

Povos Indígenas, só no 

último fim de semana, 
ocorreram dois ataques a 

grupos guarani e kaiowá 

no Mato Grosso do Sul. 

Jefferson Rudy/Agência Senado

Reunião ocorreu no Ministério da Gestão

Servidores do INSS entram em 
greve indeterminadamente

MEC cria programa de 
apoio com aulas noturnas

O Ministério da Educação 
(MEC) instituiu, com a pu-
blicação da Portaria nº 653, o 
Ensino Médio Mais, programa 
que pretende garantir apoio 
técnico e financeiro para esco-
las estaduais que ofereçam pelo 
menos uma turma de ensino 
médio noturno presencial.

A ideia é fomentar a elabo-
ração de propostas pedagógicas 
que colaborem para a perma-
nência dos estudantes na escola 
no período noturno. Segundo 
o MEC, serão investidos R$ 
16,2 milhões em 2024 – valo-
res que serão repassados por 
faixa de matrícula, via Progra-
ma Dinheiro Direto na Escola 
(PDDE).

Escolas com até 500 matrí-
culas (faixa 1) receberão, cada 
uma, R$ 5.294,63. Já as com 
mais de 500 matrículas (faixa 
2) receberão, cada unidade, R$ 
7.941,55.

“Os recursos financeiros 
devem ser utilizados exclusiva-
mente para despesas de custeio, 
como reuniões pedagógicas, 
encontros formativos, rodas 
de conversa com estudantes, 
visitas técnicas, grupos focais 
e eventos culturais com a co-
munidade escolar”, detalhou o 
ministério.

A expectativa é de que a ini-
ciativa resulte no apoio a mais de 

três mil escolas, impactando em 
mais de 379 mil alunos do en-
sino médio noturno presencial. 
O apoio será voltado principal-
mente às unidades localizadas 
em áreas com menores Índices 
de Nível Socioeconômico das 
Escolas de Educação Básica.

Adesão

A adesão é voluntária e 
pode ser feita por meio do 
Programa Dinheiro Direto na 
Escola (PDDE). “Para parti-
cipar do programa, secretarias 
de educação e escolas elegíveis 

(equipe pedagógica e estudan-
tes) devem elaborar propostas 
pedagógicas para melhorar 
seus índices de permanência e 
possibilitar trajetórias escolares 
exitosas para todos os alunos”, 
informou o MEC.

As propostas devem ser 
elaboradas levando em conta 
ações que assegurem o direito à 
aprendizagem dos estudantes; 
equidade no acesso e perma-
nência com trajetórias escolares 
bem-sucedidas; estratégias de 
fortalecimento do regime de 
colaboração; e o aprimoramen-

to da organização curricular e 
pedagógica, considerando os 
perfis, necessidades e expecta-
tivas dos estudantes do ensino 
médio noturno.

A iniciativa está alinha-
da com as diretrizes do Plano 
Nacional de Educação (PNE), 
especialmente com a meta de 
universalização do atendimen-
to escolar para toda a popula-
ção de 15 a 17 anos.

O MEC acrescenta que, 
para execução da política, es-
tão previstos dois webinários 
nacionais.

Serão investidos R$ 16,2 milhões no projeto para escolas públicas
Freepik

A expectativa é de que a iniciativa resulte no apoio a mais de três mil escolas
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Mais de 30 mil doses da vaci-
na contra a dengue estão sendo 
distribuídas em Goiás ao longo 
desta semana. A vacina Qdenga 
será aplicada em crianças, ado-
lescentes de 6 a 16 anos e adultos 
até 59 anos que já receberam a 
primeira dose em abril. A gestão 
da vacinação ocorre nos postos 
de saúde municipais, excluindo 
o Centro Municipal de Vacina-
ção (CMV) em Goiânia, onde 
a imunização está disponível em 
todos os outros postos da cidade. 
Em 2024, Goiás registrou mais de 
390 mil casos de dengue, com 242 
mil confirmados e 330 mortes. A 
adesão à segunda dose da vacina 
ainda é baixa, com mais de 118 
mil pessoas que não retornaram 
para completar o esquema vacinal.

Entre 6 e 8 de agosto de 2024, 
Cuiabá será o epicentro da robó-
tica no Brasil, recebendo mais de 
100 equipes de todo o país para o 
Festival de Robótica Educacional. 
O evento, realizado no Sesi Escola 
Cuiabá e no estacionamento do 
Sesi Papa, é gratuito e aberto ao 
público, oferecendo uma expe-
riência imersiva e educativa em 
robótica para estudantes da Rede 
Estadual de Ensino, Sesi e Senai. 
Promovido pela Seduc-MT, Senai 
MT e Sesi MT, o festival é uma 
iniciativa que destaca a importân-
cia da robótica na educação, in-
centivando a criatividade e o pen-
samento crítico entre os jovens. A 
competição incluirá a modalidade 
Sumô de Robôs onde 52 equipes 
da Rede Estadual competirão. 

Um indígena da etnia Guara-
ni Kaiowá foi baleado durante um 
conflito por terra em Douradina, 
MS, a 192 quilômetros de Campo 
Grande. A disputa ocorre em uma 
área reivindicada pelos indígenas 
como parte da terra ancestral Pa-
nambi/Lagoa Rica. 

Segundo relatos do Con-
selho Indigenista Missionário 
(Cimi) e da Fundação Nacional 
do Índio (Funai), o incidente 
envolveu a invasão de uma pro-
priedade por um grupo de in-
dígenas, seguida pela utilização 
de bombas e fogos de artifício 
pelos proprietários para expul-
sá-los. Após o confronto, a Fu-
nai confirmou que um homem 
foi baleado na perna e levado ao 
hospital em Dourados.

Distribuição de 
vacina contra 
dengue alcança 
municípios 

Cuiabá sediará 
festival 
nacional de 
robótica

Conflito por 
terra deixa 
indígena 
baleado

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

Um ônibus articulado da 
empresa Marechal pegou fogo 
na manhã de terça-feira (16/7) 
em Ceilândia, Distrito Federal, 
enquanto realizava uma via-
gem com passageiros a bordo. 
O incidente ocorreu sem que 
ninguém ficasse ferido, pois o 
condutor agiu rapidamente ao 
perceber o início das chamas, 
parando o veículo e evacuando 
todos os passageiros. Segundo 
relatos preliminares, cerca de 
30 pessoas estavam no ônibus 
no momento do incidente. O 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Distrito Federal foi aciona-
do e conseguiu controlar o in-
cêndio, que também danificou 
um poste de iluminação públi-
ca próximo ao local. 

Ônibus da 
Marechal 
pega fogo em 
Ceilândia

DISTRITO FEDERAL

Conflitos por terras 
indígenas em MS 

Em meio às incertezas 
quanto à aplicação da tese do 
marco temporal, conflitos por 
terras indígenas voltaram a 
ocorrer em Mato Grosso do 
Sul. No último sábado (13), 
um indígena Guarani Kaiowá 
foi baleado durante uma ação 
de retomada na região da Lagoa 
Rica/Panambi, no município 
de Douradina.

Embora as áreas reivindi-
cadas já estejam delimitadas e 
reconhecidas como território 
originário, a homologação da 
demarcação está paralisada de-
vido à análise da Fundação Na-
cional do Índio (Funai) sobre 
a aplicação da tese do marco 
temporal. Essa indefinição tem 
gerado tensão entre indígenas e 
fazendeiros na região.

Segundo relatos, um grupo 
armado com aproximadamente 
10 caminhonetes chegou ao lo-
cal da retomada, supostamente 
com o intuito de intimidar os 
indígenas. Durante o conflito, 
disparos foram efetuados por 
um fazendeiro, atingindo um 

indígena na coxa. O caso ocor-
reu após uma série de ataques 
recentes em territórios indíge-
nas, incluindo o tekoha Kunu-
mi, em Caarapó (MS).

O incidente reacende a ten-
são histórica entre indígenas e 
fazendeiros no estado, mesmo 
após a decisão do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) que derru-
bou a tese do marco temporal. 
Ainda tramita no Congresso 
Nacional o projeto de lei que 
visa instituí-la novamente.

O Ministério dos Povos In-
dígenas e outras autoridades fe-
derais estão acompanhando de 
perto a situação. Equipes foram 
deslocadas para a região afeta-
da, e a Força Nacional foi con-
vocada para garantir a seguran-
ça dos territórios em disputa.

A Polícia Federal iniciou 
uma investigação para esclare-
cer o incidente, em colabora-
ção com a Funai e o Ministério 
Público Federal. O indígena 
ferido, de 52 anos, foi tratado 
no Hospital da Vida, em Dou-
rados, e já recebeu alta.

Reforma revitaliza 
Teatro Nacional 

A Sala Martins Pena emer-
ge como protagonista na revi-
talização do Teatro Nacional 
Claudio Santoro. Fechado des-
de 2014, o teatro passa por uma 
reforma abrangente promovida 
pelo Governo do Distrito Fede-
ral (GDF), com investimento 
inicial de R$ 70 milhões. 

As obras visam modernizar 
o espaço, atender às normas de 
segurança, combate a incêndio 
e acessibilidade, enquanto pre-
servam suas características his-
tóricas, incluindo os icônicos 
painéis de Athos Bulcão e os 

jardins de Burle Marx.
A reforma, supervisionada 

pela Novacap, enfrenta desa-
fios significativos devido ao 
status de patrimônio histórico 
do edifício. 

Dividida em quatro etapas, 
a primeira fase concentra-se na 
Sala Martins Pena e seu foyer, 
áreas escolhidas para receberem 
as primeiras intervenções. 

Mais de 100 operários estão 
envolvidos no processo, que já 
viu a conclusão das etapas mais 
estruturais de demolição e re-
construção.

Geovana Albuquerque/Agência Brasília

GDF investe R$ 70 milhões na primeira fase das obras

CORREIO CENTRO-OESTE

Agressão

Prisão

Agressão

Apreensão

Apoio Recorde 

Recuperação 

Aluguéis

Projeto

Medida

Clodo Ferreira, renomado 
compositor, instrumentis-
ta e professor da Univer-
sidade de Brasília (UnB), 
faleceu aos 72 anos nesta 
terça-feira (16/7), no Hos-
pital Brasília, onde estava 
internado para tratamen-
to de câncer. Natural de 
Teresina (PI), Clodo iniciou 
sua carreira musical em 
Brasília ainda jovem, des-
tacando-se como baixista 
e guitarrista. 

Ao longo de sua carrei-
ra colaborou com artistas 
como Fagner, com quem 
compôs sucessos como 
“Ave coração”. Outros par-

ceiros notáveis incluem 
Petrúcio Maia e seus ir-
mãos, Climério e Clésio. 
Clodo também gravou 
álbuns solo e teve suas 
músicas interpretadas 
por ícones da música bra-
sileira, como Nara Leão, 
Milton Nascimento e Ney 
Matogrosso.

Na UnB, Clodo Ferreira 
lecionava na Faculdade de 
Comunicação (FAC), onde 
compartilhava seu conhe-
cimento em disciplinas 
como Comunicação e 
Música e Criatividade, dei-
xando marca tanto na arte 
quanto na educação.

A Justiça de Goiás determi-
nou que o Estado indenize 
Mateus Ferreira da Silva em 
R$ 150 mil por ter sido agre-
dido por um policial duran-
te um protesto em Goiânia, 
em 2017. O juiz também 
anulou a promoção do po-
licial Augusto Sampaio de 
Oliveira Neto, que foi de ca-
pitão para major por “pro-
moção por merecimento”.

O músico Gideão Correa 
Dias, de 41 anos, foi preso 
em Campo Grande (MS) 
após disparar 12 vezes con-
tra a moto de um pedrei-
ro que trabalhava em sua 
casa. O incidente ocorreu 
após uma discussão por 
causa do atraso na entrega 
da reforma, que deveria ter 
durado três meses, mas já 
se estendia por quase oito.

Um homem foi preso em 
Formosa (GO), no Entor-
no do DF, após ser filmado 
agredindo brutalmente 
uma cadela pitbull. O tu-
tor confessou à polícia que 
agrediu o animal após con-
sumir bebidas alcoólicas. 
O vídeo mostra o homem 
imobilizando a cadela com 
o joelho e desferindo socos 
em sua cabeça.

No domingo (14), em Jar-
dim (MS), a PRF e a PMMS 
apreenderam 1.715 Kg de 
maconha e cumpriram um 
mandado de prisão. Duran-
te fiscalização na BR-267, 
os policiais foram alerta-
dos sobre um condutor de 
Toyota/Hilux que fugiu da 
abordagem, resultando em 
uma perseguição.

Na segunda-feira (15), o go-
verno de Goiás enviou dois 
caminhões com medica-
mentos e material médi-
co-hospitalar para Gravataí, 
RS, em apoio às vítimas das 
enchentes. A ação solidária 
foi realizada pela Secretaria 
de Saúde em parceria com 
empresas goianas do setor 
farmacêutico.

Durante as férias escolares 
de julho, o Mutirama - Par-
que de Goiânia -  ampliou 
seu horário de funciona-
mento para atender à alta 
demanda. Agora, abre de 
quarta a domingo, das 10h 
às 16h, exceto no dia 31 de 
julho. No último domingo, 
o parque recebeu recorde 
de 9.450 visitantes.

 A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) de Mato Grosso re-
cuperou dois veículos rou-
bados em ações distintas: 
um Fiat/Strada em Várzea 
Grande e um GM/Vectra 
em Rondonópolis. Ambos 
foram encontrados aban-
donados às margens das 
rodovias com placas adul-
teradas. Os suspeitos foram 
detidos por receptação.

Nos últimos 12 meses, os 
aluguéis em Brasília au-
mentaram 14%, marcando 
o maior aumento desde 
2019, de acordo com o Ín-
dice Quinto Andar WImo-
veis. A Asa Norte liderou o 
crescimento dos preços, 
enquanto o Setor de Clu-
bes Esportivos se mante-
ve como a área mais cara 
da capital.

A professora Clara Vaz, de 
Mato Grosso, foi seleciona-
da para representar o Bra-
sil na 18ª Conferência da 
Juventude na Luta pelos 
Direitos Humanos da ONU, 
em Nova York. Com seu 
projeto “Restaurando Vi-
das”, Clara já participou do 
evento em 2017,promoven-
do dinâmicas para incenti-
var crianças a estudarem.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Social (Sedes) con-
voca 4.319 novas famílias 
beneficiárias do programa 
DF Social a abrir conta no 
Banco de Brasília (BRB) até 
as 18h do dia 25 deste mês. 
Essa medida é necessária 
para que recebam o auxílio 
mensal de R$ 150 já no pró-
ximo pagamento.

Telmo Ximenes/Divulgação

Clodo era conhecido por parcerias com nomes da MPB

Músico e professor, Clodo 
Ferreira morre aos 72 anos

AGU também analisará 
propostas do PPCUB

Por Mayariane Castro

O deputado distrital Chico 
Vigilante (PT) solicitou apoio 
ao Advogado-Geral da União, 
Jorge Messias, para uma análi-
se do Plano de Preservação do 
Conjunto Urbanístico de Bra-
sília (PPCUB), aprovado pela 
Câmara Legislativa. Vigilante, 
que votou contra o plano, ex-
pressa preocupações sobre o 
impacto que a implementação 
do PPCUB pode ter no título 

de patrimônio mundial conce-
dido à cidade pela Unesco.

Vigilante tem participado 
de reuniões com órgãos fede-
rais para discutir suas preocu-
pações. Ele se reuniu na última 
semana com o ministro-chefe 
de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, que se com-
prometeu a levar o assunto ao 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. O deputado destaca que 
há pontos controversos no PP-
CUB que podem comprome-

ter a integridade do conjunto 
urbanístico. Entre os aspectos 
criticados, Vigilante menciona 
a possibilidade de construção 
de novos bairros nas proximi-
dades do Palácio da Alvorada e 
do Palácio do Jaburu, áreas de 
segurança nacional.

Em resposta às contesta-
ções, a Advocacia-Geral da 
União (AGU) anunciou a en-
comenda de um estudo sobre 
a constitucionalidade do PP-
CUB. O estudo foi solicitado 

pelo ministro Jorge Messias e 
servirá como base para deci-
dir se a AGU irá ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) ques-
tionar a validade do plano. Ao 
Correio da Manhã, a assessoria 
da AGU informou que ainda 
não há parecer do órgão e que 
o estudo ainda corre em curso.

Análise

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal enviou, nes-
ta terça-feira (16), ao Palácio 
do Buriti a redação final do 
Projeto de Lei Complemen-
tar 41/2024, que estabelece o 
PPCUB. A elaboração da re-
dação final demorou por causa 
das mais de 100 emendas que 
foram incluídas no texto na 
votação final. O projeto agora 
aguarda a avaliação do Poder 
Executivo para a sanção do go-
vernador Ibaneis Rocha.

A elaboração do PPCUB 
exigiu quase um mês de tra-
balho da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), que 
foi responsável por condensar 
e organizar as emendas recebi-
das. Segundo informações da 
comissão, não foram realiza-
das grandes correções no texto 
original enviado pelo Poder 
Executivo.

Deputado Chico Vigilante pediu intervenção do órgão
Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

AGU avalia se entrará no STF contra PPCUB por inconstitucionalidade
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Entre 2015 e 2024, o Acre 
enfrentou um total de 4.836 casos 
confirmados de hepatites virais, 
revelou o Departamento de Vigi-
lância em Saúde da Sesacre duran-
te a campanha “Julho Amarelo”. 
Os dados destacam o tipo B como 
o mais prevalente, com 3.368 
casos, seguido pelo tipo C, com 
1.222 casos, e o tipo A, com 246 
casos. A campanha enfatiza a im-
portância da vigilância, prevenção 
e controle da doença, que pode ser 
assintomática ou apresentar sinto-
mas como cansaço, febre, mal-es-
tar, icterícia, dor abdominal, urina 
escura e fezes claras. A população é 
incentivada a buscar informações 
sobre os riscos, adotar medidas 
preventivas adequadas e realizar 
testes para diagnóstico precoce.

A Operação Virtude, que 
ocorreu no Amapá entre 10 de 
junho e 12 de julho, revelou um 
cenário alarmante: os próprios 
familiares são os principais agres-
sores de idosos no estado. Segun-
do a Polícia Civil, crimes como 
estelionato e violência psicológica 
foram identificados, muitas vezes 
praticados de forma conjunta. O 
delegado Ronaldo Coelho des-
tacou casos onde familiares utili-
zaram os cartões dos idosos para 
obter empréstimos e ameaçaram 
as vítimas. A delegada Lívia Pon-
tes, coordenadora da operação, 
mencionou que mais de mil ocor-
rências de violência contra idosos 
foram registradas até junho, mo-
tivando a intensificação das ações 
de repressão e prevenção

A Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) prendeu quatro 
homens por violência domés-
tica em ocorrências registradas 
no domingo (14/07) nas zonas 
norte, leste e sul de Manaus. Na 
zona leste, um homem foi deti-
do por agredir a companheira 
com puxão de cabelo e socos. No 
bairro Coroado, outro indivíduo 
foi preso após danificar proprie-
dades e ameaçar familiares. Na 
zona sul, um terceiro homem 
foi abordado por agressão física 
contra a companheira. No bairro 
Novo Aleixo, um quarto homem 
foi detido por ameaçar a parcei-
ra com uma arma branca. Todos 
foram encaminhados à Delegacia 
Especializada em Crimes Contra 
a Mulher (DECCM).

Mais de 4 
mil casos de 
hepatite em 
quase 10 anos

Operação 
virtude revela 
família como 
agressores

Polícia Militar 
prende quatro 
homens por 
violência

ACRE AMAPÁ AMAZONAS 

De acordo com a Secretaria 
de Estado de Saúde Pública (Ses-
pa), o Pará contabilizou 65 casos 
de febre do Oropouche de 1º de 
janeiro a 4 de julho deste ano, sem 
registros de mortes no mesmo 
período. A doença, causada pelo 
vírus Orthobunyavirus oropou-
cheense (OROV), apresenta sin-
tomas como febre abrupta, dores 
musculares e nas articulações, 
além de náuseas e vômitos. O 
Ministério da Saúde emitiu reco-
mendações para intensificar a vi-
gilância, após detectar anticorpos 
do vírus em casos de abortamento 
e microcefalia. A Sespa distribuiu 
a orientação para todos os municí-
pios do estado, visando o controle 
da doença, que apresenta dois ci-
clos de transmissão.

65 Casos 
de febre do 
Oropouche em 
6 Meses 

PARÁ 

Ausência paterna 
preocupa no Acre

No Brasil, quase 260 mil 
crianças nascidas no último 
ano não possuem o nome do 
pai registrado civilmente, con-
forme dados da Associação 
Nacional dos Registradores de 
Pessoas Naturais.

A região Norte lidera 
esse índice, destacando-se 
o Acre, onde cidades como 
Cruzeiro do Sul, Rio Bran-
co e Tarauacá apresentam os 
maiores números de regis-
tros sem paternidade. 

Somente no período de 1º 
de janeiro de 2023 a 10 de ju-
lho de 2024, foram registrados 
2.753 casos de ausência paterna 
no estado.

Cruzeiro do Sul lidera o 
ranking estadual, com cerca 
de 16% dos registros de nas-
cimento sem o nome do pai, 
proporção que é o dobro da 
registrada em Rio Branco para 
o mesmo período, segundo 
dados da Transparência do Re-
gistro Civil.

Para enfrentar essa reali-
dade, a Defensoria Pública do 

Estado do Acre abriu as inscri-
ções para a terceira edição do 
programa nacional Meu Pai 
Tem Nome, que será realizado 
no Dia D da Defensoria, em 17 
de agosto. 

O programa oferece assis-
tência jurídica gratuita para 
reconhecimento de paternida-
de ou maternidade, com apoio 
do Tribunal de Justiça do Acre 
(TJAC) e Ministério Público 
do Acre (MPAC), incluindo 
audiências em tempo real. In-
teressados podem se inscrever 
até 19 de julho pelo link: de-
fensoria.ac.def.br/inscricoes/
meuPaiTemNome.

O objetivo é garantir o di-
reito ao reconhecimento de pa-
ternidade ou maternidade para 
todas as pessoas, promovendo o 
reconhecimento legal e afetivo 
das relações familiares. 

A iniciativa visa não apenas 
preencher lacunas nos registros 
civis, mas também fortalecer os 
vínculos familiares e propor-
cionar segurança jurídica aos 
envolvidos.

Solimões seca na 
Tríplice Fronteira

Desde junho, o Rio Soli-
mões tem apresentado varia-
ções no seu volume de água, 
conhecidas como repiquetes, 
que duram em média três dias. 
Após uma elevação de dezes-
sete centímetros entre 11 e 13 
de julho, o rio voltou a secar, 
registrando uma redução de 
seis centímetros até segunda-
-feira (15), atingindo a marca 
de 5,76m.

A situação afeta diretamen-
te sete dos vinte municípios em 
estado de emergência no Ama-
zonas devido à estiagem, todos 

localizados na região do Alto 
Solimões. Comunidades rurais 
já enfrentam dificuldades de 
acesso às sedes municipais.

O estado de emergência, 
que tem validade de 180 dias, 
foi decretado em vinte muni-
cípios situados nas calhas do 
Juruá, Purus e Alto Solimões, 
devido à seca severa que impac-
ta os rios na região. Além disso, 
o governo estadual declarou 
emergência ambiental diante 
das queimadas registradas no 
sul do Amazonas, Manaus e re-
gião metropolitana.

Roney Elias/Rede Amazônica

Nível do rio diminui, afetando transporte e comunidades

CORREIO NORTE
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Garimpos 
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Tiroteio 

Os Jogos de Verão 2024 

começaram com entu-

siasmo e disputas inten-

sas neste domingo, 14, em 

Macapá. Organizada pela 

Secretaria de Estado de 

Desporto e Lazer (Sedel), 

a competição está em 

sua 4ª edição e visa forta-

lecer políticas esportivas 

no estado, destacando-se 

modalidades como na-

tação, futlama, karatê e 

basquete. As finais estão 
programadas para o dia 

28 de julho, quando serão 

distribuídos troféus e me-

dalhas aos vencedores.

No bairro Canal do Jandiá, 

o futlama foi um dos des-

taques, com a participa-

ção de 20 equipes, tanto 

masculinas quanto femi-

ninas, que proporciona-

ram um espetáculo para o 

público presente.

Simultaneamente, ou-

tras modalidades como 

basquete, vôlei de areia, 

futevôlei, natação, karatê, 

futsal, futebol de campo 

e jiu-jitsu também estive-

ram em competição. 

A programação continua 

nos próximos finais de se-

mana, com diversas mo-

dalidades sendo disputa-

das em diferentes locais.

Na terça-feira (16), a Polícia 

Federal do Acre (PF-AC) 

deflagrou a Operação Ta-

bellarius, com cumprimen-

to de mandado de busca e 

apreensão em um cartório 

em Pauini (AM). A ação visa 

combater a grilagem de 

terras no sul do Amazonas 

e é um desdobramento 

da Operação “Brazilian Cri-

cket”, realizada em junho.

No 4º dia de busca pelo 

suspeito de matar o den-

tista Clei Bagattini em 

Vilhena (RO), mais de 

200 policiais utilizam he-

licóptero, drones e cães 

farejadores na operação. 

O jovem suspeito, com 

passagem pela polícia, foi 

avistado duas vezes, mas 

conseguiu escapar ambas 

as vezes. 

Macapá (AP) anunciou 

a vacinação da segunda 

dose do imunizante contra 

a dengue, disponível em 

todas as Unidades Básicas 

de Saúde da capital, de 

segunda a sexta-feira, das 

08h às 17h. Inicialmente, a 

vacina será oferecida para 

pessoas de 10 a 14 anos, 

expandindo para o público 

geral até 59 anos.

O corpo de Jailson Miran-

da da Silva, 37 anos, en-

contrado em avançado 

estado de decomposição 

às margens da rodovia 

TO-210, próximo ao povo-

ado Piaçava em direção a 

Brejinho, foi identificado 
por parentes pela moto-

cicleta vermelha e celular 

encontrado.

Nos primeiros cinco me-

ses de 2024, o Acre regis-

trou 890 casos de roubo, 

com mais de 60% con-

centrados em Rio Branco. 

Celulares foram os itens 

mais visados, seguidos 

por motocicletas e bolsas. 

Houve uma redução de 

41% em relação ao mes-

mo período de 2023.

A prefeita Raíssa Bento, 

de Guajará-Mirim (RO), foi 

novamente afastada do 

cargo hoje (16) durante a 

Operação Suseranos do 

MP-RO e Polícia Civil. Após 

cinco meses afastada pela 

Operação Avatar, retornou 

recentemente ao cargo. A 

defesa não se pronunciou 

até o momento.

O policial penal Emerson 

Pereira Pinho, 39 anos, 

foi denunciado pelo Mi-

nistério Público de Rorai-

ma por homicídio doloso, 

após causar um acidente 

fatal em Boa Vista. A víti-

ma Ruyzemmar Souza da 

Cunha, agente de saúde 

de 38 anos, morreu no lo-

cal, e um amigo dele ficou 
ferido.

Na sexta-feira (12), a Polícia 

Federal realizou a segun-

da fase da Operação Novo 

Eldorado em Curionópolis 

(PA) fechando garimpos 

reincidentes de extração 

ilegal de ouro. Foram cum-

pridos três mandados de 

busca e apreensão, encon-

trando quatro escavadeiras 

e um motor, inutilizados 

no local.

Uma operação da Polícia 

Civil do Amazonas (PC-AM) 

apreendeu 600 toras de 

madeira ilegalmente ex-

traídas de uma reserva em 

Beruri (AM). A ação ocor-

reu após denúncias sobre 

transporte ilegal pelo Rio 

Purus. Troncos de massa-

randuba e seringueira esta-

vam em jangadas conduzi-

das por três homens.

Tiroteio entre supostos ‘pi-
ratas’ e polícia em Breves, 

Marajó (PA). O incidente 

ocorreu na madrugada de 

domingo (14), próximo à 

Base Antônio Lemos. Os 

suspeitos, que estavam em 

uma embarcação no Rio 

Parauaú, fugiram e não fo-

ram encontrados. Não hou-

veram feridos ou mortos. 

Jorge Junior/GEA

Evento reúne 10 modalidades esportivas

Jogos de Verão 2024 iniciam 
competições no Amapá

Operação prende 14 no AM 
por violência contra idosos

A Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM) encerrou a Operação 
Virtude com o saldo de 14 pes-
soas detidas por crimes contra 
a pessoa idosa. Ao longo de 32 
dias de ações coordenadas, ini-
ciadas em 10 de junho e finali-
zadas em 11 de julho, a opera-
ção visou combater crimes de 
violência e maus-tratos contra 
idosos em todo o estado.

Durante o período, a opera-
ção mobilizou diversos órgãos 
das esferas estadual, federal e 
municipal, além de entidades 
da rede de proteção ao idoso. 
A Delegacia Especializada em 
Crimes Contra o Idoso (DEC-
CI) coordenou esforços que 
resultaram no atendimento de 
1.300 idosos e no resgate de 
quatro vítimas em situação de 
maus-tratos.

A delegada Andrea Nas-
cimento, titular da DECCI, 
destacou a integração entre 
instituições governamentais 
e não-governamentais, assim 
como escolas e sociedade civil, 
para além das ações de repres-
são. Foram registrados 724 
Boletins de Ocorrência (BOs), 
recebidas mais de 500 denún-
cias anônimas e realizadas 582 
diligências domiciliares. Ao 

todo, 111 inquéritos policiais 
foram concluídos com sucesso, 
resultando em 36 Termos Cir-
cunstanciados de Ocorrência 
(TCO) e 26 Medidas Proteti-
vas de Urgência solicitadas.

Além das prisões efetuadas, 
a operação resultou na apreen-
são de três menores infratores, 
sublinhando a gravidade e fre-
quência dos crimes contra ido-
sos na sociedade amazonense. 
O Departamento de Polícia 
Técnico-Científica (DPTC) 

contribuiu com 26 exames pe-
riciais, incluindo 15 por lesão 
corporal e 11 necropsias, para 
embasar investigações e proces-
sos judiciais.

A operação não se limitou 
à repressão, mas incluiu ações 
educativas e preventivas. Mais 
de 273 palestras foram minis-
tradas em escolas e faculdades, 
alcançando um público de mais 
de 30 mil pessoas. Equipes com 
psicólogos e assistentes sociais, 
realizaram abordagens e cam-

panhas de conscientização nas 
principais avenidas de Manaus.

Franciane Alves, secretária 
executiva dos direitos da Pessoa 
Idosa da Secretaria de Direitos 
Humanos, Justiça e Cidadania 
(Sejusc), enfatizou a importân-
cia do trabalho integrado para 
a proteção dos direitos dos ido-
sos. Ela ressaltou o papel dos re-
latórios elaborados pelas equi-
pes, que embasam denúncias e 
fortalecem a rede de proteção 
junto ao Ministério Público.

SSP anuncia resultados após 32 dias de operação
Divulgação/SSP-AM

Operação incluiu resgates e ações educativas
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O Instituto de Desenvolvi-
mento do Trabalho (IDT/Sine) 
está com inscrições abertas para 
vagas no setor calçadista no Cari-
ri (CE), resultantes da ampliação 
da fábrica da Grendene no Crato. 
Entre janeiro e julho, 700 empre-
gos foram ofertados e mais 300 
postos são esperados até dezem-
bro para funções como auxiliar 
de linha de produção, operador 
de caldeira, eletromecânico e ope-
rador de máquinas industriais.

A indústria de calçados, jun-
tamente com produtos de metal e 
confecção, gerou 25,2% dos em-
pregos. A secretaria do Trabalho 
destacou o esforço do Governo 
do Ceará em atrair investimentos 
e ampliar a geração de emprego e 
renda no estado.

O Hospital Ortopédico do 
Estado, gerido pelo Einstein, 
lançou a Terapia Assistida por 
Animais (TAA), envolvendo 
animais em sessões terapêuticas 
conduzidas por profissionais de 
saúde. O projeto “Amicão do 
HOE” inclui visitas quinzenais 
de Lola, uma golden retriever 
de oito anos, para promover o 
bem-estar físico, emocional e 
psicológico dos pacientes.

A TAA visa reduzir estresse 
e ansiedade dos pacientes, com 
potencial para acelerar a recu-
peração e alta hospitalar. Além 
dos pacientes, a terapia benefi-
cia familiares e a equipe médi-
ca, promovendo socialização e 
recriando um ambiente fami-
liar dentro do hospital.

Duas crianças de 8 e 9 anos 
foram encontradas escondidas em 
cima do estepe de um caminhão 
na BR-101, em Rio Real, a cerca 
de 200 km de Salvador. A Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) infor-
mou que elas saíram de Itabaia-
ninha (SE) com o objetivo de ir à 
praia. O caminhão estava estacio-
nado em um posto de combustí-
veis no km 7 da rodovia quando 
as crianças foram resgatadas na 
madrugada de segunda-feira (15).

As crianças foram desco-
bertas pelo segurança do posto, 
que avisou a PRF. Sem infor-
mações sobre como entraram 
no veículo, elas foram alimen-
tadas e entregues ao Conselho 
Tutelar de Cristinápolis, que 
assumiu a responsabilidade.

Vagas abertas 
na indústria 
calçadista do 
Vale do Cariri

Hospital 
inicia terapia 
assistida com 
animais

Crianças são 
encontradas 
em caminhão 
na BR-101

CEARÁ BAHIA SERGIPE

O governo da Paraíba se re-
uniu nesta terça-feira (16) com 
Tadaharu Shiroyama, presidente 
da Mitsui no Brasil, para discu-
tir investimentos na expansão 
da rede de gás natural no estado. 
Azevêdo destacou a estabilidade 
econômica da Paraíba e os avan-
ços em diversas áreas como saú-
de, educação e infraestrutura.

Tadaharu Shiroyama ex-
pressou a intenção da Mitsui 
de colaborar com a expansão da 
infraestrutura de gás natural na 
Paraíba, visando atender seto-
res industriais, comerciais e re-
sidenciais. A PBGás, ressaltou 
os bons resultados da parceria 
com a Mitsui e os planos de 
ampliar a rede de gasoduto em 
portos pelo estado.

Estado discute 
com a Mitsui 
a expansão de 
gás natural

PARAÍBA

Iraquara (BA) é 
destaque no turismo

Iraquara, localizado na Cha-
pada Diamantina, vem ganhando 
destaque no cenário do turismo 
ecológico e cultural. Recentemen-
te, sediou o 4º Festival Americano 
de Cinema e Vídeo Socioambien-
tal, evento que reuniu cerca de 
seis mil pessoas, entre moradores 
locais e visitantes, com o apoio da 
Secretaria de Turismo do Estado 
(Setur-BA).

O festival, realizado com pro-
gramação gratuita, incluiu mos-
tras de cinema, palestras sobre 
geração de renda através do trata-
mento de resíduos sólidos e coleta 
seletiva de lixo, além de oficinas 
de fotografia e elaboração de pro-
jetos. Destacou-se também com 
apresentações musicais, incluindo 
a Orquestra Neojiba.

Ao todo, mais de 200 filmes 
de Brasil, Argentina, México, 
Chile e Colômbia participaram 
do festival, com 54 selecionados 
para competir nas categorias de 
curta, média e longa-metragem. 
Entre os premiados, a animação 
“Ewé de Osányin: O Segredo das 
Folhas”, de Pâmela Peregrino, foi 

reconhecida como a melhor pro-
dução baiana.

Além das atividades culturais, 
os participantes puderam desfru-
tar dos atrativos naturais de Ira-
quara, como as grutas da Pratinha 
e da Lapa Doce, em passeios orga-
nizados durante o evento. Eduar-
do Mattedi, educador e ambien-
talista envolvido na organização, 
destacou a importância do festival 
para promover a cultura e a cons-
ciência ambiental, fortalecendo 
políticas públicas apoiadas pelo 
Governo da Bahia.

O impacto econômico tam-
bém foi significativo para a cida-
de, com lotação das pousadas e 
aumento na movimentação do 
comércio e serviços. Segundo 
Jorge Moreira Cunha, hoteleiro 
local, o evento aqueceu a econo-
mia, gerando mais empregos e 
renda. Francisco Farias da Silva, 
empreendedor na área de ali-
mentação, relatou um aumento 
de 120% no volume de clientes 
durante o festival, destacando os 
benefícios para a cadeia de forne-
cedores e mão de obra local.

Setur divulga ocupação 
em destinos cearenses

A Secretaria do Turismo do 
Ceará (Setur) divulgou nesta 
terça-feira (16) os resultados 
do monitoramento do segun-
do fim de semana de julho, 
período considerado de alta 
estação no Ceará. Segundo os 
dados levantados, a taxa média 
de ocupação dos leitos hotelei-
ros alcançou 84% entre os dias 
12 e 14 de julho. A região ser-
rana, com destaque para Gua-
ramiranga, registrou o melhor 
desempenho, atingindo 98% 
de ocupação.

Os destinos litorâneos tam-

bém foram bastante procura-
dos, com Cumbuco, em Cau-
caia, e Porto das Dunas, em 
Aquiraz, apresentando uma 
boa demanda por parte dos 
visitantes. Canoa Quebrada e 
Jericoacoara, no litoral Leste e 
Oeste, respectivamente, regis-
traram taxas acima de 80%. A 
média geral do levantamento 
ficou em 77%, com um au-
mento de aproximadamente 
13% a partir da sexta-feira, in-
dicando um crescimento sig-
nificativo nas buscas durante 
o fim de semana.

Gov-CE

Ceará registra média de 84% na ocupação hoteleira
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No último dia 12 de julho, a 
Estação Lapa, em Salvador, 
foi palco do evento “Asso-
ciação Baiana de Cegos 
para Além dos Seus Muros”, 
organizado pela Associação 
Baiana de Cegos (ABC) em 
colaboração com voluntá-
rios da Plataforma Bahia.
Estado Voluntário. O evento 
teve como objetivo princi-
pal destacar o potencial das 
pessoas com deficiência 
visual, apresentando traba-
lhos artesanais, tecnologias 
assistivas e performances 
musicais da banda “Olha 
para a Gente”. O presiden-
te da ABC, Everaldo Neris, 

enfatizou a importância 
de eventos como este para 
promover a inclusão e sen-
sibilizar a sociedade sobre 
as capacidades das pesso-
as com deficiência visual.  
O Programa Bahia.Estado 
Voluntário, desenvolvido 
pela Secretaria da Admi-
nistração (Saeb), tem como 
objetivo fomentar o volun-
tariado na Bahia, conectan-
do voluntários a projetos 
de entidades públicas e 
privadas. A plataforma con-
ta com 23 mil voluntários e 
dois mil projetos cadastra-
dos desde seu lançamento 
em 2019.

O Senado votará em 
agosto o projeto de rene-
gociação das dívidas es-
taduais. Alagoas deve R$ 
12,9 bilhões, a nona maior 
dívida do Brasil. Minas Ge-
rais, com R$ 174 bilhões, 
pede mais prazo para o 
Regime de Recuperação 
Fiscal. O STF recebeu pe-
dido de Minas Gerais para 
extensão do prazo.

A Polícia Civil do Cea-
rá prendeu um homem 
apontado como chefe de 
um grupo criminoso em 
Senador Pompeu, nesta se-
gunda-feira (15). O suspeito, 
de 43 anos, é investigado 
por integrar organização 
criminosa, tentativa de ho-
micídio e corrupção de me-
nores. Ele ordenou a tortura 
de um adolescente.

O programa Empreender 
Paraíba encerrou mais 
um ciclo do Orçamento 
Democrático Estadual, 
assinando 1.234 contratos 
e investindo R$ 10,3 mi-
lhões em 86 municípios. 
Na 6ª Região, foram 136 
contratos com R$ 1 milhão 
investidos. O programa 
também renegociou 94 
contratos inadimplentes.

Pela primeira vez, o Pro-
grama Minha Casa, Minha 
Vida (MCMV) seleciona 
propostas para constru-
ção de unidades habita-
cionais em áreas urbanas 
de municípios de até 50 
mil habitantes. No Piauí, 
serão 786 novas unidades, 
conforme portaria 673 do 
Ministério das Cidades.

O Banco de Sergipe anun-
ciou nesta terça-feira (16) a 
venda de mais de 50 imó-
veis próprios em Sergipe, 
com planos de continu-
ar ocupando os espaços 
como locatário. A medida 
visa fortalecer o fluxo fi-
nanceiro para expansão de 
crédito. O edital vai até sex-
ta-feira (19).

A Câmara de Teresina con-
vocará a secretária de De-
senvolvimento Urbano e 
Habitação, Tatiana Guerra, 
para explicar sobre a sus-
pensão do contrato emer-
gencial de coleta de lixo. A 
medida foi tomada após 
determinação judicial e au-
diências públicas realizadas 
desde dezembro de 2023.

O governo da Bahia, via 
Secretaria de Desenvolvi-
mento, publicou edital para 
contratar entidades para 
implementar tecnologias 
de acesso à água e cister-
nas de 16 mil litros. O pro-
jeto “Água que Alimenta” 
investe R$ 31,2 milhões, em 
parceria com o Funcep, e 
instalará 5 mil cisternas em 
51 municípios da Bahia.

O governador do Maranhão, 
Carlos Brandão, sancionou 
o Projeto de Lei Comple-
mentar nº 009/2024, crian-
do um fundo para reapare-
lhamento da PGE, a Escola 
Superior de Advocacia Pú-
blica, permitindo advocacia 
independente do tempo 
de carreira e reduzindo a di-
ferença salarial entre ativos 
e inativos.

O governo de Pernambuco 
divulgou uma redução de 
9,5% no índice de Mortes 
Violentas Intencionais em 
maio e junho deste ano em 
comparação com 2023. Em 
junho, houve uma queda 
de 6,7% no total de homi-
cídios. Os Crimes Contra o 
Patrimônio também caí-
ram 8,7% no primeiro se-
mestre de 2024.

No Rio Grande do Norte, os 
transplantes aumentaram 
25% no primeiro semestre 
de 2024, totalizando 198 
procedimentos. Destaque 
para o crescimento de 71 
para 94 transplantes de 
córneas e de 60 para 81 de 
medula óssea, com a parti-
cipação da Liga Norte Rio-
grandense contra o Câncer.

Ascom/Saeb

Evento destaca potencial de inclusão e solidariedade

Programa voluntário baiano 
promove evento de inclusão

Estudantes produzem 
esponjas de moringa 

Estudantes do Centro de 
Excelência Hamilton Alves 
Rocha, localizado em São 
Cristóvão, Sergipe, desenvol-
veram um projeto inovador 
sob a orientação da professora 
Patrícia Andrade. A iniciati-
va, intitulada “Potencial Apli-
cação de Esponjas Adsorven-
tes na Indústria Têxtil”, visa 
promover a sustentabilidade 
através do uso de vagens de se-
mentes de moringa na criação 
de esponjas adsorventes, além 
de aproveitar essas vagens 

para a produção de biodiesel.
A pesquisa revelou que as 

vagens de moringa, tradicio-
nalmente descartadas, pos-
suem uma estrutura porosa 
capaz de adsorver mais de 
95% do corante azul de me-
tileno, utilizado na indústria 
têxtil. Ao contrário da ab-
sorção, a adsorção mantém o 
material na superfície, sem ser 
incorporada pela esponja. 

O projeto, que se iniciou 
em 2019 a partir de outra 
pesquisa chamada “Meninas 

na Ciência” em parceria com 
a Universidade Tiradentes 
(Unit) e a Universidade Fe-
deral de Sergipe (UFS), tem 
como objetivo incentivar a 
participação de estudantes 
do sexo feminino nas áreas 
de ciências exatas. Depois, 
evoluiu para o formato atual, 
com a participação dos alu-
nos Adryam Daniel, Nelson 
Victor e Vinícius Pereira, que 
se dedicam a aprofundar seus 
conhecimentos em química e 
sustentabilidade.

A professora Patrícia An-
drade destacou que o interes-
se pela pesquisa surgiu ao no-
tar que as vagens, após o uso 
das sementes para biodiesel, 
eram um resíduo potencial-
mente útil. “Eles analisaram 
as vagens com um microscó-
pio e viram que são porosas, e 
também determinaram que a 
vagem tem uma carga neutra, 
com pH 6. A solução usada 
tem pH 7, que é acima de 6, 
então a vagem consegue ad-
sorver o corante com eficiên-
cia”, completa a professora.

O projeto foi apresentado 
na 76ª reunião da Sociedade 
Brasileira para o Progresso da 
Ciência (SBPC), realizada en-
tre os dias 7 e 13 de julho em 
Belém, Pará. Além desse even-
to, a pesquisa já participou 
de diversas feiras científicas, 
alcançando colocações de des-
taque. Em 2021, ficou em 5º 
lugar na XI Feira Científica de 
Sergipe. Em 2022, conquistou 
o 1º lugar na XII Feira de Ciên-
cias de Sergipe e, em 2023, o 2º 
lugar na XIII edição da mesma 
feira. Também foram finalistas 
na Olimpíada de Territórios 
de Sergipe (OTS) e premiados 
na Feira de Ciências de Sergipe 
(Cineart).

Projeto utiliza resíduos da vagem para criar material adsorvente
Divulgação

Iniciado em 2019, o projeto já acumula prêmios e representa Sergipe em feiras científicas.
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Por Luiz Cornacchioni*

As discussões sobre sus-
tentabilidade estão cada vez 
mais em evidência à medida 
que eventos climáticos, como, 
por exemplo, a tragédia no 
Rio Grande do Sul, afetam 
não apenas o meio ambiente, 
mas também têm implicações 
humanas, sociais e econômi-
cas significativas. Nesse con-
texto, a proposta de redução 
de impactos ambientais de 
produtos e de processos pro-
dutivos e o aumento da vida 
útil de bens duráveis e infraes-
truturas se torna ainda mais 
relevante.

Embora alguns esforços 
sejam realizados por vários 
setores da sociedade, a ver-
dade é que ainda há muito o 
que fazer. Todavia, é crucial 
reconhecer ações concretas 
em desenvolvimento e o pa-
pel da indústria na adoção 
de práticas mais sustentáveis, 
incluindo a substituição de 
matérias-primas, o aprimora-
mento de processos, a redução 
de desperdícios e a menor ge-
ração e o reaproveitamento de 
resíduos. Um desses setores é 
o de tintas.

O Brasil é o 5º maior pro-
dutor mundial de tintas e o 
principal na América Latina, 
colocando no mercado mais 
de 1,8 bilhão de litros do pro-
duto em 2023, destinados às 

mais variadas utilizações: em 
imóveis, veículos, nos mais di-
ferentes produtos industriais e 
em infraestruturas. Para este 
ano, estimamos que as ven-
das cresçam entre 2% e 2,5%, 
em função de fatores como as 
reformas e melhorias em imó-
veis ligadas à tendência de ma-
nutenção da casa como um es-
paço de conforto e bem-estar, 
a realização de obras públicas 
em geral, os investimentos em 
infraestrutura impulsionados 
pelo processo de concessões 
e o aumento do consumo de 
bens duráveis em consequên-
cia do crescimento da con-
fiança do consumidor, das 
baixas taxas de desemprego e 
dos programas de redução do 
endividamento.

Além desse impacto eco-
nômico, as tintas desempe-
nham um papel fundamental 
na promoção da durabilidade 
e na preservação de estruturas. 
Elas prolongam a vida útil de 
várias superfícies expostas ao 
clima e à deterioração.

Assim, as tintas não ape-
nas desempenham um papel 
essencial na economia, mas 
também trazem uma contri-
buição fundamental para a 
sustentabilidade ambiental e 
o bem-estar das comunidades.

*Presidente-executivo da 
Associação Brasileira dos 

Fabricantes de Tintas.

O compromisso da 
indústria de tintas com a 
sustentabilidade do planeta

Grupo de Trabalho avança na 
implantação da Ceará Filmes

Desde abril deste ano, dois 
Grupos de Trabalho (GT) vêm 
desenvolvendo ações para viabili-
zar a efetivação da Ceará Filmes, 
um programa criado pela Lei n.º 
17.857/2021. O objetivo é pro-
mover políticas públicas que favo-
reçam o setor audiovisual do Cea-
rá, estimulando a produção local 
através da arte e cultura digital, e 
abrangendo criação, formação, 
exibição, distribuição, preserva-
ção, pesquisa e intercâmbio.

Em março, durante uma 
cerimônia em homenagem ao 
produtor Luiz Carlos Barreto, o 
Governo do Ceará anunciou a 
criação de um GT para debater e 
planejar estratégias de implanta-
ção da Ceará Filmes, cuja forma 
de gestão ainda está em discussão, 
podendo ser uma empresa públi-
ca ou uma agência de desenvolvi-
mento do audiovisual cearense.

A Secretaria da Cultura do 
Ceará (Secult Ceará), por meio 
da Coordenadoria de Cinema e 
Audiovisual (CCAVI), formou 
dois GTs em resposta a essa de-
manda. Desde então, a secretaria, 
representantes da Rede Pública 
de Equipamentos Culturais do 
Ceará (Rece) e o setor audiovisual 
têm realizado reuniões sistemáti-
cas. Um grupo foca na consultoria 
para a implantação da Ceará Fil-
mes, enquanto o outro desenvolve 
metodologias para organizar um 
seminário e elaborar uma pesquisa 
sobre o impacto socioeconômico 
do setor audiovisual no estado.

Em junho, o Instituto de Pes-
quisa e Estratégia Econômica do 

Ceará (Ipece), como parte do 
GT de Pesquisa, iniciou o levan-
tamento de informações sobre a 
área, desenhando a base inicial 
de uma futura pesquisa sobre o 
mercado audiovisual do estado. 
Este levantamento preliminar re-
sultou no estudo “Desempenho 
do Setor Audiovisual Cearense 
– 2010 a 2022”, que visa com-
preender a estrutura e evolução 
das atividades econômicas que 
compõem o setor.

Primeiros resultados

O estudo do Ipece marca 
a primeira etapa de uma pes-
quisa mais abrangente. Este 
trabalho inicial detecta apenas 
trabalhadores formais, como 
aqueles com carteira assinada, 

mas o setor audiovisual inclui 
também muitos profissionais 
autônomos, microempreende-
dores individuais (MEI), mi-
croempresas (ME), e contratos 
via Recibo de Pagamento Au-
tônomo (RPA).

Segundo o estudo, três ati-
vidades econômicas no setor 
audiovisual cearense apresen-
taram crescimento significa-
tivo em comparação a 2010: 
“Produção cinematográfica, 
de vídeos e de programas de 
televisão” (288,3%), “Ativida-
des de exibição cinematográ-
fica” (35,2%) e “Operadoras 
de televisão por assinatura por 
cabo” (5,58%). No entanto, o 
número de vínculos formais 
no setor audiovisual nacional 

caiu de 64.200 em 2010 para 
37.618 em 2022, uma queda 
de 41,40%. No Ceará, essa re-
dução foi de 19,85% no mesmo 
período.

O estudo também reve-
la que a participação do setor 
audiovisual cearense no total 
de vínculos formais do estado 
diminuiu de 0,11% em 2010 
para 0,07% em 2022. Já a par-
ticipação do setor audiovisual 
nacional no total de vínculos 
formais do país também caiu 
de 0,15% em 2010 para 0,07% 
em 2022. Apesar dessa perda de 
participação dentro do estado, 
a contribuição do audiovisual 
cearense no contexto nacional 
cresceu de 2,28% em 2010 para 
3,12% em 2022.

Programa promove políticas públicas para fortalecer o setor
Secult

Grupos desenvolvem estratégias para fortalecer a produção audiovisual cearense
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A Equatorial Participações e 
Investimentos IV S.A. foi confir-
mada como investidora estraté-
gica na Sabesp, após cumprir as 
exigências para adquirir 15% das 
ações da empresa. 

O período de bookbuilding 
para a venda de 17% das ações do 
governo também foi encerrado 
com sucesso.

A secretária de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística, 
Natália Resende, destacou a ex-
pectativa de que a parceria contri-
bua para antecipar a universaliza-
ção do saneamento em São Paulo 
até 2029, beneficiando áreas sem 
acesso e reduzindo tarifas. A fase 
de precificação seguirá seu curso, 
com o resultado previsto para 
anúncio em 18 de julho.

O secretário de Estado de 
Transformação Digital, Mauro 
Farias, realizou, nesta terça-feira 
(16), uma visita à sede da empresa 
Cisco, uma das maiores do mundo 
na área de tecnologia, nos EUA. A 
agenda internacional, fruto de um 
convite da Associação Brasileira 
de Entidades Estaduais e Públi-
cas de Tecnologia da Informação 
e Comunicação (ABEP-TIC), 
marca um momento importante 
para a troca de experiências com 
foco no desenvolvimento e im-
plementação de novas soluções 
tecnológicas. “O Rio de Janeiro 
hoje tem o maior projeto de trans-
formação digital do país e está 
totalmente antenado às melhores 
práticas globais”, destacou o secre-
tário Mauro Farias.

Os cafeicultores do Espirito 
Santo, certificados pelo Certifica 
Minas Café, serão beneficiados 
com um abatimento de 0,5% na 
taxa de juros do crédito rural, 
conforme anunciado durante o 
lançamento do Plano Safra pelo 
Ministério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento (Mapa). A 
medida favorecerá 802 produto-
res reconhecidos pelo programa 
do Governo de Minas.

O secretário de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, Thales 
Fernandes, destacou que a regula-
mentação detalhada do benefício 
será definida pelo ministério, em 
colaboração com o estado. Além 
dos cafeicultores, outras catego-
rias de produtores certificados 
pelo Certifica Minas.

Equatorial será 
investidora 
estratégica na 
Sabesp

Transformação 
Digital em 
missão no 
exterior

Cafeicultores 
certificados 
terão redução 
de juros

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO ESPÍRITO SANTO

Em São Mateus, a Secretaria 
da Fazenda (Sefaz) recuperou 
R$ 180,2 mil aos cofres públi-
cos estaduais em fiscalização que 
flagrou transporte irregular de 
1.860 caixas de conhaque, sem 
documentação fiscal. A ação, rea-
lizada em parceria com a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), resul-
tou na aplicação de multas e re-
colhimento imediato dos valores 
devidos.

Essa foi a segunda operação 
bem-sucedida este mês, desta-
cando a efetividade da colabora-
ção entre Sefaz e PRF na coibição 
de sonegação fiscal e garantia da 
arrecadação para o financiamen-
to de políticas públicas essenciais, 
conforme observado pelo audi-
tor fiscal André Santana.

Sefaz recupera 
R$ 180,2 mil 
em operação 
fiscal

MINAS GERAIS

Programação pelo 
151º aniversário de 
Santos Dumont

O Museu Aeroespacial (MU-
SAL) está se preparando para 
um evento especial e gratuito em 
celebração ao 151º aniversário 
de nascimento de Alberto San-
tos Dumont, conhecido como o 
Pai da Aviação. Nos dias 20 e 21 
de julho, das 9h às 17h, os visi-
tantes terão a oportunidade de 
participar de diversas atividades 
educativas, recreativas e culturais, 
além de assistir a emocionantes 
demonstrações aéreas. Este even-
to promete ser uma experiência 
única e enriquecedora para todas 
as idades, destacando a importân-
cia histórica e cultural da aviação.

O evento, realizado em parce-
ria com a empresa Hangar 7 Even-
tos, contará com uma ampla pra-
ça de alimentação com diversas 
opções gastronômicas. O públi-
co, estimado em mais de 100 mil 
visitantes, poderá acompanhar 

acrobacias aéreas espetaculares 
com a Esquadrilha ACRO, Es-
quadrilha CEU, juntamente com 
a aeronave T6, e o Comandante 
Ferrari. Haverá apresentações 
emocionantes com o helicópte-
ro da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) e impressionantes sobre-
voos com o helicóptero H-36 
Caracal da Força Aérea Brasileira 
(FAB), incluindo simulações de 
ação. A Associação Carioca de 
Aeromodelismo (ACA) realizará 
apresentações de aeromodelismo.

Os visitantes também pode-
rão participar de oficinas educa-
tivas, explorar exposições de aero-
naves históricas e se divertir com 
atividades interativas, incluindo a 
presença do robô 14 Bis, primeiro 
robô pessoal humanoide com in-
teligência artificial, desenvolvido 
pelo professor Joel Ramos. Have-
rá sessões de contação de histórias 

para crianças, exibições de filmes 
históricos, oficinas socioeduca-
tivas promovidas pelo SESC, re-
creação e brinquedos para crian-
ças e adolescentes. A Biblioteca 
do Exército Editora (BIBLIEx) 
e o Clube do Livro do INCAER 
(Instituto Histórico-Cultural da 
Aeronáutica) terão exposições e 
vendas de livros. Além disso, se-
rão organizadas palestras e deba-
tes com especialistas em aviação 
e história, proporcionando uma 
experiência ainda mais enrique-
cedora para os visitantes.

A Guarda Municipal do Rio 

de Janeiro (GM-RIO) apresenta-
rá o grupamento de cães e outras 
atrações, enquanto o Batalhão de 
Ações com Cães da Polícia Mili-
tar do Estado do Rio de Janeiro 
(BAC-PMERJ) fará demonstra-
ções de ações com cães. 

O MUSAL convida todos os 
visitantes a praticarem a solida-
riedade, doando 1kg de alimento 
não perecível. Essas doações se-
rão destinadas ao Instituto “Casa 
Viva” para ajudar aqueles que 
mais precisam, reforçando o es-
pírito de união e colaboração que 
permeia a comunidade. 

Sgt Breno/ Museu Aeroespacial

Programação do MUSAL será gratuita 
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Minas inaugura presídio em Ubá

Vagas no ensino técnico

Fhemig nomeia 250 médicos

Setur-SP amplia investimentos

Empregos e microcrédito em SP

Nesta segunda-feira (15), o 

governo do Espirito Santo 

lançou o programa “Ener-

gia mais Produtiva” visan-

do expandir a infraestru-

tura de energia elétrica. 

O investimento de R$ 2,5 

milhões contempla a ins-

talação de 24 km de redes 

trifásicas em sete municí-

pios capixabas. A iniciativa 

beneficia comunidades 
rurais organizadas em as-

sociações e cooperativas, 

promovendo eficiência 
energética e aumentan-

do a capacidade produti-

va do agronegócio local. O 

projeto, desenvolvido pela 

Secretaria da Agricultura 

(Seag), visa otimizar pro-

cessos de produção e os 

equipamentos. Entre os 

municípios contempla-

dos estão: Anchieta (loca-

lidade do Vale do Corindi-

ba), Conceição do Castelo 

(Conselho de Desenvol-

vimento Comunitário de 

Monforte Quente (Mon-

forte Quente e Monforte 

Frio), Dores do Rio Preto 

(Comunidade Forquilha 

do Rio), Ibatiba (Comuni-

dade de Santa Clara), Iúna 

(Localidade do Córrego 

Bonsucesso), e Rio Bana-

nal (Córrego Araújo).

O município de Ubá, na 

Zona da Mata Mineira, re-

cebeu nesta terça (16) um 

novo presídio, composto 

por 48 celas e com capa-

cidade para 388 detentos. 

A unidade prisional tem 

estrutura para ser referên-

cia em áreas de ressocia-

lização, trabalho e estudo 

com salas de aula e espa-

ços para capacitações e 

profissionalizações de cus-

todiados. O presídio tam-

bém traz várias inovações 

de segurança como fecha-

mento de travas superio-

res, pátios de banho de sol 

e de visitantes separado 

das demais estruturas de 

carceragem, entre outros 

pontos. As obras foram 

custeadas com recursos 

do Governo Federal.

O número de alunos ma-

triculados no ensino téc-

nico da rede estadual de 

São Paulo deve aumen-

tar de quase 72 mil neste 

ano, para 170 mil em 2025. 

A previsão é da Secretaria 

da Educação do Estado. 

A pasta prevê ampliar de 
1.393 para 1.911 escolas es-

taduais que oferecem o 

ensino profissionalizante, 

citado por especialistas 

como etapa importante 

para impulsionar a en-

trada dos estudantes no 

mercado de trabalho. 

As 170 mil matrículas pre-

vistas pela secretaria para 

o próximo ano letivo, con-

templam os estudantes 

da rede estadual que es-

tarão na 2ª e 3ª série do 

Ensino Médio.

No Diário Oficial de Minas 
Gerais desta terça-feira 

(16/7), foi oficializada a no-

meação de 250 médicos 

aprovados no concurso 

da Fundação Hospitalar 

do Estado de Minas Gerais 

(Fhemig), realizado em 

2023. Essa primeira fase de 

nomeações abrange parte 

dos 491 profissionais que 
concorreram em 46 espe-

cialidades médicas. O con-

curso da Fhemig ofereceu 

1.801 vagas em diversas 

funções, nos níveis médio 

e superior. Todos os de-

mais candidatos aprova-

dos serão nomeados gra-

dativamente, assegurando 

que haja uma substituição 

tranquila da força de tra-

balho e um ingresso quali-

ficado na instituição.

No primeiro semestre, a 

Secretaria de Turismo e 

Viagens do Estado de São 

Paulo (Setur-SP) entregou 

107 obras de infraestrutura 

turística, mais que dobran-

do o número em relação ao 

mesmo período de 2023. 

Com investimentos totali-

zando R$ 101,4 milhões, as 

obras beneficiaram 157 mu-

nicípios classificados como 
de interesse turístico ou es-

tâncias, incluindo projetos 

significativos como o Par-
que Olímpico de Paranapa-

nema e o Portal da Estrada 

Parque da Serra. A Setur-SP 

destacou que os investi-

mentos do Dadetur não só 

potencializam os destinos 

turísticos paulistas.

Nesta terça-feira (16), o Dia 

do Comerciante ressalta a 

importância econômica do 

setor em São Paulo. Com 

mais de 403,5 mil estabe-

lecimentos comerciais, o 

estado lidera no segmento 

varejista, que alcançou R$ 

1,24 trilhão em faturamento 

em 2023, segundo a Feco-

mercioSP. A Secretaria de 

Desenvolvimento Econô-

mico oferece mais de mil 

vagas de emprego pelo 

PAT e microcrédito produ-

tivo pelo Banco do Povo 

Paulista, auxiliando mi-

croempreendedores a ex-

pandirem seus negócios e 

gerarem renda. Tem como 

instituições vinculadas a 

Junta Comercial do Estado.

Divulgação

Municípios capixabas recerão reforço na rede elétrica

ES: Municípios receberão 
reforço na rede elétrica

RJ: Governo intensifica ações 
contra o crime organizado

A Ação Estruturada Ordo 
entrou em seu segundo dia com 
36 prisões realizadas pelas forças 
de segurança do Governo do Rio 
de Janeiro, nesta terça-feira (16). 
Deste total, 29 foram presos em 
flagrante e sete em cumprimento 
de mandado de prisão. Além dis-
so, quatro adolescentes infrato-
res foram apreendidos. Um terço 
das prisões foi realizada por cri-
mes contra o patrimônio, como 
furtos de energia e água, que co-
laboram para o domínio territo-
rial e fortalecimento financeiro 
das organizações criminosas.

“A ação continua e, de acordo 
com dados de inteligência que as 
nossas forças de segurança obti-
verem, poderá se estender para 
mais locais. Estamos atuando 
dentro das comunidades. Temos 
que combater a ocupação terri-
torial que leva às guerras e à lava-
gem de dinheiro, e que vem atra-
vés dos serviços de concessionária 
como água, gás, luz e até locais de 
venda de gelo e pão”, afirma o go-
vernador Cláudio Castro.

Entre os presos, com manda-
do de prisão em aberto está Jef-
ferson Moreira Ferreira, que foi 

preso por policiais penais da Di-
visão de Recapturas na Cidade 
de Deus. Contra ele havia man-
dado de prisão expedido, desde 
2020, pelo crime de roubo. Ele 
foi conduzido à delegacia.

Em outra frente, a Delega-
cia do Consumidor (Decon) da 
Polícia Civil encontrou mais de 
uma tonelada de alimentos com 
validade vencida durante fisca-
lização em mercado da Cidade 
de Deus, na Zona Oeste do Rio. 
Pacotes de linguiça e peixe foram 
inutilizados. Além disso, a Dele-
gacia de Repressão aos Crimes 

Contra a Propriedade Imaterial 
(DRCPIM) apreendeu peças 
de vestuário e outros produtos 
falsificados em localidades da 
Gardênia e Rio das Pedras. Os 
estabelecimentos foram autua-
dos por crimes contra a proprie-
dade industrial e será investigada 
a ligação com atividades de orga-
nizações criminosas.

Já os agentes do Detran rea-
lizaram ações nas ruas. Equipes 
estiveram na Avenida das Améri-
cas, no Recreio dos Bandeirantes 
e na Estrada da Barra da Tijuca, 
no Itanhangá. Mais de 121 veícu-
los foram abordados, 25 deles au-
tuados, dois carros e uma moto-
cicleta foram removidos. A moto 
foi encaminhada para a 16ª DP 
(Barra da Tijuca), porque tinha 
placa de outro veículo. Equipes 
do órgão, com apoio de policiais 
do 18 BPM e da Secretaria muni-
cipal de Ordem Pública, também 
estão realizando fiscalizações em 
ferros-velhos na Gardênia Azul. 

Na região do Terreirão e 
das Vargens, o Comando de 
Polícia Ambiental da PM rea-
lizou patrulhamento terrestre 
e marítimo ambiental no com-
plexo lagunar de Jacarepaguá. 
Os agentes identificaram uma 
construção irregular e uma fá-
brica de laje, funcionando sem 
licença operacional, em Vargem 
Grande.

Forças de segurança e órgãos estaduais atuam em comunidades 
Ernesto Carriço/Gov.RJ

Ação Estruturada de Segurança Pública tem como foco as bairros da capital fluminense
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Em reunião com deputados 
estaduais na terça, o governa-
dor Eduardo Leite apresentou 
um projeto de lei para reestru-
turar as carreiras do serviço pú-
blico estadual. A proposta, que 
busca melhorias na estrutura de 
cargos efetivos e define possibi-
lidades de evolução, será votada 
na Assembleia Legislativa nesta 
semana. As mudanças abran-
gem 38.238 servidores, entre 
ativos e inativos.

Durante a reunião, o gover-
nador detalhou a situação fiscal 
dos últimos anos e explicou 
como isso afetou a disponibili-
dade de servidores aptos a aten-
der às demandas, especialmen-
te após as calamidades no Rio 
Grande do Sul. 

A secretária da Saúde, Ari-
ta Bergmann, se reuniu, nesta 
terça-feira (16/7), com a dire-
ção do Instituto Maria Schmitt 
(Imas), que desde o início de ju-
nho é a nova prestadora de ser-
viços no Hospital Tramandaí. 
No encontro ocorrido em Por-
to Alegre, foram apresentados 
alguns avanços na instituição 
hospitalar, como a aquisição de 
novos equipamentos e a reaber-
tura da maternidade.

Arita explicou que o motivo 
da reunião foi avaliar o traba-
lho realizado até agora e traçar 
futuros projetos para o período 
da contratação emergencial. 
“Alguns avanços já ocorreram e 
muitos outros estão em fase de 
planejamento”, afirmou.

Hospital de Reabilitação 
(HR), em Curitiba, realiza 
diagnósticos, produções e ma-
nutenções de próteses faciais 
para pacientes de todo o Para-
ná por meio do Sistema Único 
de Saúde (SUS). Além da parte 
estética, as próteses recuperam 
a autoestima e qualidade de 
vida das pessoas. O hospital faz 
parte das unidades próprias do 
Governo do Estado e integra o 
Complexo Hospitalar do Tra-
balhador (CHT).

O objetivo do serviço é 
atender toda a demanda de pa-
cientes mutilados faciais do Pa-
raná. O diretor-geral do CHT, 
Guilherme Graziani, explicou 
que esse é um serviço pioneiro 
implantado pelo em 2020.

Planos para 
carreiras da 
administração 
pública

Hospital 
Tramandaí 
apresenta 
melhorias

As próteses 
faciais que 
recuperam 
autoestima

RS RS PR

Santa Catarina é o estado 
com a maior inserção econô-
mica do país, ou seja, com o 
maior número de ocupados 
entre a população economica-
mente ativa, com um índice de 
96,14%. A informação está no 
Ranking de Competitividade 
dos Estados (CLP) que utiliza 
dados do IBGE. Em segundo 
lugar aparece Mato Grosso 
(95,72%).

O índice inserção econômi-
ca compõe o pilar de Capital 
Humano do Ranking, no qual 
Santa Catarina também apare-
ce em 1º lugar. Além da mão 
de obra empregada, o pilar de 
Capital Humano avalia o nível 
educacional do trabalhador e o 
impacto sobre a produtividade.

A maior 
proporção de 
trabalhadores 
formais

SC

Apoio a trabalhadores domésticos
O Ministério do Trabalho e 

Emprego (MTE) repassou, na 
segunda, o Apoio Financeiro de 
R$ 1.412 para 559 empregados 
domésticos com carteira assina-
da, afetados pelas enchentes no 
Rio Grande do Sul em maio e 
junho. No total, 1.009 traba-
lhadores já receberam o bene-
fício após a adesão. O próximo 
pagamento está programado 
para o dia 22 de julho.

O governo mapeou 5.692 
trabalhadores domésticos que 
estão habilitados a receber o 
benefício de duas parcelas de 
R$ 1.412 cada. Tem direito ao 
Apoio Financeiro quem tem 
casa ou trabalha em uma resi-
dência dentro do perímetro de 
inundação. Os trabalhadores 
têm até o dia 26 de julho para 
acessar a Carteira de Trabalho 
Digital, que pode ser baixada 
gratuitamente em celulares e 
aderir ao programa.

No aplicativo, é preciso 
clicar na aba “Benefício”. Para 

aqueles que têm direito ao pa-
gamento, uma imagem vai sur-
gir com o nome “Apoio Finan-
ceiro” e um termo de adesão.

A consulta sobre a habi-
litação ao programa também 
pode ser feita por meio do 
Portal Emprega Brasil - Traba-
lhador, consultando a Carteira 
de Trabalho Digital com login 
e senha cadastrados no site de 

serviços digitais do governo fe-
deral, o Gov.br.

Com a adesão, em julho e 
agosto esses trabalhadores acu-
mularão o valor do seu salário 
normal pago pelo seu emprega-
dor e mais o recurso do apoio 
financeiro do governo. O Mi-
nistério do Trabalho e Empre-
go ressalta que o empregador 
não pode deixar de pagar o sa-

lário devido nestes dois meses, 
nem pode descontar do salário 
do empregado o valor do auxí-
lio do governo federal.

O pagamento está sendo 
efetuado de forma escalonada, 
a depender do dia de adesão: 
quem aderiu até o dia 1º de ju-
lho recebeu a primeira parcela 
em 8 de julho; se aderiu até 5 
de julho recebeu ontem, 15 de 
julho; aqueles que aderiram até 
12 de julho terão o valor em 22 
de julho; se a adesão ocorrer 
após 13 de julho até dia 26, as 
duas parcelas serão pagas em 5 
de agosto.

O Apoio Financeiro faz 
parte das ações instituídas 
pela Medida Provisória nº 
1.230/2024, que também be-
neficia empregados formais de 
empresas. O auxílio se estendeu 
a trabalhadores formais com 
carteira assinada, empregados 
domésticos, pescadores arte-
sanais, estagiários e aprendizes 
atingidas pelas enchentes.

 Ricardo Stuckert / PR

Próximo pagamento sai dia 22 de julho

CORREIO SUL

Imetro-SC entrega doações ao RS

PM e Defensoria Pública

Trabalhadores formais

Obras rodoviárias em 2025

Combate à coqueluche no RS

O município de São Bento 

do Sul, em Santa Catari-

na, decretou situação de 

emergência após uma 

cratera se abrir no meio 

de uma rua.

Grande volume de 

chuva causou instabilida-

de de solo e encostas no 

bairro Rio Negro, segun-

do Diário Oficial. Imagens 
mostram que a fenda di-

vidiu a rua ao meio.

Ruas Romualdo Quint 

e Helena Frankenbert fo-

ram atingidas. O decreto 

diz que “são necessárias 

ações de resposta para a 

garantia da segurança de 

moradores e reconstru-

ção e ações necessárias 

para restabelecer a nor-

malidade local”.

Prefeitura autorizou 

entrada de autoridades 

e agentes da Defesa Civil 

em residências particu-

lares para prestar socor-

ro ou determinar pronta 

evacuação. Também fica 
autorizada o início de 

eventuais processos de 

desapropriação de casas 

“comprovadamente loca-

lizadas em áreas de risco 

de desastre”. 

Decreto tem validade 

de 180 dias. 

O Governo de Santa Ca-

tarina, por intermédio do 

Instituto de Metrologia, 
entregou as doações ar-

recadadas aos atingidos 

pela enchente no Rio 

Grande do Sul. Foram do-

ados 4.995 itens, entre kits 

de higiene pessoal, rou-

pas, cobertores, peças de 

cama e de banho, além 

de água, produtos de lim-

peza e outros itens como 

aquecedores, nebulizado-

res e brinquedos.

A arrecadação contou 

com a contribuição dos 

servidores, seus familiares 

e também com a parceria 

da Aserves – Associação 

dos Servidores Estatutá-

rios do Imetro-sc, que ar-
recadou um número con-

siderável de donativos.

A Polícia Militar de Santa 
Catarina (PMSC), em con-

junto com a Defensoria 

Pública do Estado de San-

ta Catarina, realizou na 

terça-feira, 16, na Acade-

mia de Polícia Militar da 
Trindade (APMT) evento 
que contou com uma pa-

lestra do defensor público 

do estado do Amazonas, 

Maurílio Casas Maia, com 

o título A Defesa Policial 

e a Missão da Defensoria 
Pública.

Em maio de 2024, a 

Polícia Militar e a Defen-

soria Pública celebraram 

o acordo de cooperação 

técnica nº 001/dpesc/2024, 

que tem por objetivo a co-

operação mútua e a fina-

lidade de proporcionar o 

atendimento aos policiais.

Apontado pelo Instituto 
Trata Brasil como um dos 

estados com os melhores 

índices de saneamento 

do país, o Paraná, com o 

trabalho da Sanepar, pro-

jeta antecipar a meta da 

universalização, prevista 

no Marco do Saneamento 
para 2033. 

Com o maior progra-

ma de investimentos de 

sua história, a Companhia 

vai aplicar R$ 11,2 bilhões 

em obras que garantam 

a manutenção do índice 

de 100% no atendimen-

to com água tratada e a 

implantação e ampliação 

dos sistemas de coleta 

e tratamento do esgoto, 

para os quais serão des-

tinados 65% dos recursos 

previstos.

Quatro grandes obras 

rodoviárias do Governo 

do Paraná vão ser con-

cluídas até o primeiro 

semestre de 2025, resol-

vendo gargalos históri-

cos em regiões estratégi-

cas do Paraná. 

As construções fazem 

parte de um pacote bilio-

nário de obras em anda-

mento com recursos do 

Tesouro e que projetam 

o crescimento do Para-

ná nos próximos anos. O 

Estado já terminou 2023 

com o maior crescimento 

da atividade econômica 

do Brasil.

Em Londrina, no Norte, o 

Governo do Estado execu-

ta o Viaduto da PUC. 

O número de casos de co-

queluche no mundo e em 

alguns estados brasileiros, 

tem aumentado. Embo-

ra, até o momento, não 

tenha sido verificado um 
aumento expressivo de 

casos no Rio Grande do 

Sul, a Secretaria da Saú-

de tem intensificado as 
orientações de prevenção, 

estimulando a vacinação. 

Em maio, a União Eu-

ropeia divulgou Bole-

tim Epidemiológico que 

aponta para o aumento 

da doença em pelo me-

nos 17 países, com mais 

de 32 mil casos registra-

dos nos três primeiros 

meses de 2024, contra 25 

mil ao longo de 2023. 

Reprodução

Chuva causou a instabilidade

Município de SC decreta 
emergência após cratera surgir

Aeroporto de Porto Alegre 
reabrirá parcialmente

O Aeroporto Salgado Filho, 
em Porto Alegre, tem uma nova 
previsão oficial de retomada de 
pousos e decolagens. Será no 
mês de outubro, em data exata 
a ser definida, e para operação 
parcial de 50 voos diários, em 
funcionamento das 10h às 22h, 
todos os dias. Já a reabertura 
definitiva ocorrerá em dezem-
bro. O anúncio foi feito nesta 
terça-feira (16) pelo ministro 
de Portos e Aeroportos, Sílvio 
Costa Filho, após uma reunião, 
no Palácio do Planalto, entre 
integrantes do governo federal 
e executivos da empresa Fra-
port, concessionária que admi-
nistra o aeroporto, incluindo 
o CEO global da companhia, 
Stefan Schult, e a chefe no Bra-
sil, Andreea Pal. 

“O que ficou estabelecido é 
que agora, no mês de outubro, 
nós iremos reabrir parcialmen-
te o Aeroporto Salgado Filho, 
com 50 voos diários, o que 
equivale a 350 voos semanais. 
Essa será a primeira etapa da 
reabertura do aeroporto e, até 
dezembro, o Aeroporto Salga-
do Filho estará 100% aberto e 
operando como estava sendo 
operado antes da enchente que 
ocorreu, infelizmente, no esta-
do do Rio Grande do Sul”, afir-
mou o ministro em entrevista a 
jornalistas após a reunião.

O Salgado Filho está fecha-
do desde o dia 3 de maio, quan-
do as enchentes que castigaram 
o estado alagaram pista e ter-
minal de passageiros do maior 
e mais importante aeroporto 
gaúcho, e um dos 10 mais mo-
vimentados do país. Na semana 
passada, o aeroporto reabriu 
o terminal apenas para em-
barques e desembarques, bem 
como controle de segurança, de 
passageiros, que de lá seguem 
para aeronaves que usam a pis-
ta da Base Aérea de Canoas, na 
região metropolitana, de onde 

são operados, atualmente, 26 
voos (entre ida e volta) por dia.

Para a retomada dos voos, 
a pista do Salgado Filho, da-
nificada pela enchente, está 
passando por reformas para a 
liberação de 1.700 metros em 
outubro, com um novo pavi-
mento de concreto. As opera-
ções de voos internacionais não 
serão retomadas durante a fase 
de funcionamento parcial que 
começará em outubro, segundo 
informou a CEO da Fraport 
no Brasil, Andreea Pal. Voos 
domésticos de passageiros e de 

cargas serão retomados de acor-
do com a demanda das próprias 
companhias aéreas, observou a 
empresária.

Além da reabertura para 
voos, o ministro de Portos e 
Aeroportos revelou que os exe-
cutivos da Fraport falaram da 
necessidade de um “reequilí-
brio” financeiro contratual para 
a empresa, que poderá sair dos 
cofres públicos. O valor total 
seria de R$ 700 milhões, parte 
dos quais deve ser coberto pelas 
seguradoras contratadas pela 
concessionária.

Concessionária pediu R$ 700 mi, diz ministro Sílvio Costa Filho
Gabriel Heusi (Instituto Brasileiro de Aviação)

 O anúncio foi feito nesta terça-feira (16) pelo ministro de Portos e Aeroportos
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Que o Vale do Café é uma região de histórias, delícias e 
belezas naturais você já sabe. Afinal, essa é a sua casa. 
O que talvez você não saiba é que pode conhecê-lo de 
uma maneira bem diferente: com os olhos de um turista. 
Explore, experimente e surpreenda-se com os encantos 
das cidades do Vale do Café que estão pertinho de você.

Saiba mais em: www.turismo.rj.gov.br

Descubra

o Vale do Café 

como um turista.


